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Весенний авитаминоз 
сказывается на само-
чувствии и настрое-
нии. Какие продукты 
следует употреб лять 

сейчас в первую очередь, чтобы 
насытить организм витаминами? 
Об этом «СЗ» спросил у академи-
ка РАМН, доктора медицинских 
наук Геннадия Онищенко, депу-
тата Госдумы по Тушинскому из-
бирательному округу.

Его первый совет: весной отка-
житесь от колбасы, полуфабри-
катов, крепких спиртных и гази-
рованных напитков, сахара, кон-
дитерских изделий, а также от 
консервированных и копчёных 
продуктов. 

— Рекомендую также избегать 
концентрированных мясных бу-
льонов, большого количества жи-
вотных жиров. В ежедневный раци-
он лучше включить каши из цель-
ных круп: гречневую, овсяную, ри-
совую. Молодым и людям среднего 
возраста будут особенно полезны 
блюда из чечевицы, гороха, фасо-
ли. А на перекус подойдут орехи, 
семечки и сухофрукты — курага, 

чернослив, инжир, финики. Су-
хофрукты — прекрасные замени-
тели кондитерских изделий, от ко-
торых лучше совсем отказаться, — 
говорит Геннадий Григорьевич.

Пожилым он советует гото-
вить на пару в небольших ко-
личествах свежие или свежемо-
роженые овощи: брокколи, зе-
лёную фасоль, лобио, цветную 

капусту. Они содержат боль-
шое количество к летчатки.

— Советую в любом возрасте 
употреблять блюда из тыквы. По 
содержанию каротина она пре-
восходит морковь в несколько раз. 
Особенно хороша тыква, запечён-
ная с пряностями и растительным 
маслом, — добавляет Онищенко.
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За неделю в округе
произошло 3 пожара
и 28 возгораний. 

В Митине 
пострадал человек

Рано утром 8 апреля 
вспыхнули четыре металли-
ческих гаража недалеко от 
дома на улице Барышихе, 
вл. 35. Обгорели внутренняя 
отделка гаражей, три легко-
вых автомобиля и вещи. К 
моменту приезда пожарных 
огонь перекидывался на два 
соседних гаража. Рядом об-
наружили 30-летнего муж-
чину с ожогами. Он был от-
правлен в НИИ скорой помо-
щи им. Н.В.Склифосовского. 
Спасательные подразделе-
ния быстро потушили пламя. 

На Маршала 
Жукова 
сгорела мебель

Утром 10 апреля в квар-
тире дома 8 на проспекте 
Маршала Жукова загоре-
лись вещи и мебель. Со-
трудники МЧС оперативно 
потушили пожар. Никто не 
пострадал.

Наталия ГЕРАСИМОВА

ПОЖАРЫ

В 
амбулаторных 
центрах №180 
(Митино) и 
№219 (Южное 
Тушино) стар-

товала программа «Веде-
ние пациентов с множе-
ственными хронически-
ми заболеваниями». Она 
рассчитана на пациен-
тов старших возрастных 
групп, имеющих три и бо-
лее неинфекционных хро-

нических заболевания из 
определённого перечня. 
В этот перечень входят: 
артериальная гипертен-
зия, ишемическая болезнь 
сердца, сахарный диа бет, 
бронхиальная астма, хро-
ническая болезнь почек, 
хроническая обструктив-
ная болезнь лёгких, фи-
брилляция и трепетание 
предсердий, а также цере-
броваскулярная болезнь. 

В программу включат 
пациентов, которые мо-
гут самостоятельно по-
сещать лечебное учрежде-

ние. Здесь проведут их от-
бор. Для каждого такого 
пациента будет разра-
ботана индивидуальная 
программа лечения и со-
ставлен дневник здоро-
вья.

— Цель новой програм-
мы — улучшить качество 
жизни людей, страдаю-
щих тяжёлыми хрони-
ческими заболевания-
ми. Важно иск лючить 
возможное дублирова-
ние назначаемых им об-
следований и самолече-
ние, — пояснила главный 

врач поликлиники №219 
Ирина Трасковецка я. 
— В результате у таких 
больных должна сни-
зиться частота обостре-
ний и экстренных го-
спитализаций, что в ко-
нечном итоге приведёт к 
увеличению продолжи-
тельности их жизни.

По словам Трасковец-
кой, место проживания 
пациента значения не 
имеет. Главное — иметь 
полис ОМС и быть при-
креплённым к одному из 
вышеупомянутых амбула-
торных центров.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Хронических больных 
берут под наблюдение

Цель — 
улучшить 
качество 

жизни людей

Осенью планируется завершить 
строительство жилого комплекса 
на Карамышевской набережной, в 
районе пересечения с 3-м Силикат-
ным проездом.

Застройщик — ЗАО «МФК 
«Грас». Комплекс будет состоять из 
трёх корпусов, чем-то напоминаю-
щих зигзаг (если смотреть сверху). 
Крайние корпуса будут 31-этаж-
ными, а центральный — девяти-
этажным, с большой аркой вни-
зу. Кстати, на крыше центрально-
го корпуса предполагают открыть 
летнее кафе. 

Вокруг дома появятся трёхуров-
невый подземный паркинг для жи-
телей комплекса и отдельная на-
земная стоянка для гостей. Здесь 
же будут располагаться нежилые 
помещения, где разместятся супер-
маркет, кафе и торговые объекты.

Территория ЖК будет отгороже-
на шлагбаумами с двух сторон. Во 
дворе построят детские площадки. 
С западной стороны от ЖК плани-
руется строительство детского сада 
на 80 мест для жителей комплекса. 
Муниципального жилья не будет.

Ирина ЛАПОВОК

На Карамышевской набережной 
возведут комплекс в виде зигзага

ЧТО ПОСТРОЯТ 

В Митине и Южном Тушине запустили программу для пациентов в возрасте

До 1 мая среди 
жителей пятиэтажек 
проведут 
телефонный опрос

12 апреля мэр Москвы 
 Сергей Собянин в своих акка-
унтах «ВКонтакте» и в «Твит-
тере» объявил, что власти Мо-
сквы готовят предварительный 
список домов для включения в 
программу реновации:

— Для качественной подго-
товки такого списка проведём 
массовый телефонный опрос 
жителей пятиэтажек. В список 
будут включены дома, боль-
шинство жителей которых сами 
хотят этого. После формирова-
ния предварительного списка 
будет проведено официальное 
голосование. Опрос пройдёт до 
1 мая, официальное голосова-
ние в течение мая — июня.

Новая программа сноса сто-
личных пятиэтажек будет раз-
работана по просьбам москви-
чей. Серии сносимых домов, 
кварталы, сроки и очерёдность 
расселения определят после 
обсуждения с жителями.

Подробнее о реновации 
пятиэтажек на стр. 4

Деревья и цветники 
появятся у станций 
МЦК

В начале мая рядом с транс-
портно-пересадочными узлами 
МЦК начнётся высадка расте-
ний. Вблизи 14 станций появит-
ся порядка 80 деревьев, более 
1 тысячи кустарников и около 
70 кв. метров цветников. 

— При выборе растений 
предпочтение отдавалось са-
мым устойчивым. Это сорта, ко-
торые лучше других переносят 
загрязнение и загазованность 
воздуха, перепады температу-
ры, а также выполняют шумоза-
щитную функцию, — сообщили 
в пресс-службе АО «МКЖД».

Озеленение территорий у 
станций МЦК стартует с деревь-
ев — подрощенных саженцев. 
Завершится процесс в середи-
не лета созданием цветников.

Тысячи роз высадят 
в «Лужниках» 
этой весной

Весенняя высадка деревь-
ев, кустарников и цветов на-
чалась на территории спортив-
ного комплекса «Лужники». В 
апреле там разобьют розарий 
из 6,2 тысячи кустов роз сорта 
«Леонардо да Винчи». Цвету-
щий розовый ковёр появится 
вокруг восьми реконструиро-
ванных фонтанов на централь-
ной площади. 

— Таким образом, на терри-
тории «Лужников» будет соб-
ственный розовый сад. По ко-
личеству цветов его можно 
сравнить с большим розари-
ем парка «Сокольники» и ро-
зарием Главного ботаническо-
го сада им. Н.В.Цицина, — рас-
сказал главный архитектор го-
рода Москвы Сергей Кузнецов.

Кроме того, до конца апре-
ля в «Лужниках» высадят около 
200 крупных деревьев.

В ГОРОДЕ

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин посетил городскую по-
ликлинику №175, где ещё 
раньше начали реализовы-
вать подобный проект. Он 
высоко оценил первые ре-
зультаты.

— В связи с тем что насе-
ление Москвы стареет, про-
должительность жизни ра-
стёт, есть большая категория 
больных, которым требуется 
не просто стандартный под-
ход, а индивидуальный под-

ход, больше внимания, боль-
ше возможностей для обще-
ния пациентов с врачами. И 
два года тому назад с подачи 
медицинского сообщества за-
пустили эксперимент, который 
касается обслуживания хрони-
ческих больных, когда созда-
ются специальные участки, за-
крепляется небольшое коли-
чество хронических больных, 
—  так, чтобы врач мог индиви-
дуально работать с каждым, — 
сказал Сергей Собянин.

КСТАТИ

Мэр уже оценил подобный проект

Для каждого такого пациента будет разработана индивидуальная программа лечения

Если смотреть сверху, очертания будущего комплекса напоминают букву Z
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С 25 апреля на участ-
ке дублёра улицы Ге-
роев-Панфиловцев от 
Турист ской до дома 51 
вводится односторон-
нее движение. Как сооб-
щили в Центре организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД), двигаться по ука-
занному отрезку дублёра 
можно будет только со сто-
роны Туристской. Длина 
участка, где движение ста-
нет односторонним, чуть 
больше километра. Реше-
ние о таком изменении 
было принято на окруж-
ной комиссии по безопас-
ности дорожного движе-
ния префектуры СЗАО.

Причина нововведения 
в том, что проезжая часть 
на этом участке довольно 
узкая и с учётом наличия 
припаркованных машин 
встречные автомобили 
трудно разъезжаются. Те-
перь пропускная способ-

ность дублёра должна по-
выситься, а кроме того, из-
менение позволит органи-
зовать парковочные места 
для 119 автомобилей.

В ЦОДД просят водите-
лей быть внимательными 
и строго следовать указа-
ниям дорожных знаков. 
Об изменении схемы орга-
низации движения будут 

предупреждать информа-
ционные щиты.

Напомним: в марте стал 
односторонним соседний 
участок дублёра улицы Ге-
роев-Панфиловцев — от 
дома 17, корп. 1, до Турист-
ской, что позволило со-
здать 48 дополнительных 
парковочных мест.

Василий ИВАНОВ

Н а чемпиона-
те Москвы 
по синхрон-
ному плава-
нию, кото-

рый проходил в спорт-
комплексе «Олимпий-
ский», золото выиграла 
Анастасия Коновалова 
из района Строгино.

Насте 15 лет. Она живёт 
на улице Маршала Кату-
кова, а учится в гимна-
зии №1619 им. М.И.Цве-
таевой. И уже семь лет за-
нимается в спортивной 
школе МГФСО «Центр 
по синхронному плава-
нию Марии Киселёвой» 
на базе дворца спорта 
«Янтарь». В спортивную 
школу её привела мама.

На чемпионате Настя 
выступала с сольным но-
мером под названием 
«Эйфория».

— Номер полностью со-
ответствовал названию: 
был энергичным и зажи-
гательным, — рассказала 
спортсменка. — Самой 
сложной была концовка: 
вертикальное вращение 
вниз головой с постепен-
ным уходом под воду.

Настя призналась, что 
этот элемент не всегда да-
вался ей на тренировках: 
при выполнении «верти-

кали» ноги нужно дер-
жать перпендикулярно к 
воде, а они то и дело зава-
ливались набок.

— Тренер Ольга Ген-
надьевна Куленкова по-
стоянно делала мне за-
мечания. Перед выходом 
на старт я вспомнила её 
слова, собралась — и всё 
получилось! — радуется 
девушка.

У неё шесть трениро-
вок в неделю. Сначала — 
двухчасовая тренировка в 
спортзале, затем —  четы-
рёхчасовая на воде.

— Иногда отпрашива-
юсь с уроков. Учителя от-
носятся с пониманием, — 
говорит Настя.

Сейчас она учится в 
9-м классе. Профессио-
нальную спортивную ка-
рьеру строить не плани-
рует, хочет после школы 
поступать на факультет 
иностранных языков од-
ного из вузов.

Анна КРИВОШЕИНА

НОВОСТИ ОКРУГА

Победу 
ей принёс 
сольный 

номер 
«Эйфория»

Юная синхронистка 
из Строгина выиграла 
чемпионат Москвы

После школы 
Настя Коновалова 
собирается поступать 
на факультет 
иностранных языков 
одного из вузов

Священную христи-
анскую реликвию — 
частицу Древа Креста 
Господня — достави-
ли из Ватикана в храм 
Святой Елисаветы в 
Покровском-Стреш-
неве. Верующие съе-
хались со всей Мо-
сквы на Иваньков-
ское шоссе, чтобы по-
клониться святыне.

Уникальный арте-
факт приобрёл и при-
вёз из Ватикана кти-
тор храма Святой Ели-
саветы, промышленник 
и благотворитель Игорь 
Ашурбейли. Настоятель 
храма митрополит Рязан-
ский и Михайловский 
Марк во время молебна 
заложил святыню в храмо-
вое распятие, которое яв-
ляется копией Годеновско-
го Животворящего Креста.

В молебне приняли 
участие сёстры милосер-
дия общества святого ве-
ликомученика и целите-
ля Пантелеимона в Хоро-
шёве.

Частица Животворяще-
го Креста — не единствен-
ная святыня, которая есть 
в храме Елисаветы. 

В храме можно покло-
ниться таким реликви-
ям, как иконы и частицы 
мощей святых преподоб-
номучениц Елисаветы и 
Варвары, частица коры 
Мамв рийского дуба, срез 
ветви дерева Закхея (би-
блейской смоковницы), 
полноразмерная копия 
Годеновского Животво-
рящего Креста.

Мария ГУСЕВА

Часть Креста Иисуса 
привезли в храм 
на Иваньковском

26 апреля в 19.00 в ГБОУ СОШ №2097 (бул. Яна Райниса, 43, 
корп. 2) состоится встреча префекта СЗАО Алексея Пашкова 
с жителями. Тема встречи: «О перспективах реализации про-
граммы Правительства Москвы по реновации жилья, связан-
ной со сносом домов пятиэтажной застройки в городе Москве».

Сотрудники ГБУ «Жи-
лищник района Курки-
но» приводят в поря-
док парк «Дубрава», ко-
торый находится меж-
ду микрорайонами 4 и 
15. После зимы там ско-
пился мусор, много лаво-
чек и ограждений слома-
ли, на информационных 
стендах появились нехо-
рошие надписи. 

— Работы в этом пар-
ке практически ежеднев-
но проводятся в рамках 
месячника по благо-
устройству, который на-
чался 25 марта, — сооб-
щили в ГБУ «Жилищник 
района Куркино». — Са-
мое масштабное благо-
устройство было 11 апре-
ля. Коммуна льщики 
восстановили лавочки: 
сиденья и спинки нуж-
дались в ремонте. Неко-
торые скамьи заменили 
новыми. Подремонтиро-
вали также урны, качели 
и ограждения. Граффи-

ти закрасили краской. А 
8 апреля в уборке при-
няли участие и жители 
района. 

Полностью привести 
парк в порядок пока не 
удаётся: низины ещё за-
топлены водой, но, где 
можно, уже помыли дет-
ские площадки, прогреб-
ли газоны. 

Сотрудники «Жилищ-

ника» отмечают, что 
«Дубрава» часто страда-
ет от вандалов, но боль-
ше всего достаётся при-
стани на пруду. Там сто-
ят деревянные огражде-
ния, которые постоянно 
ломают. В прошлом году 
воровали многолетние 
растения, посаженные 
вокруг пруда.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Парк «Дубрава» 
восстанавливают после зимы

На дублёре улицы 
Героев-Панфиловцев станет 
односторонним ещё один участок

Такая схема движения будет действовать с 25 апреля 

Префект Алексей Пашков 
встретится с жителями 
Южного Тушина
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Депутаты Мосгор-
думы поддержали 
проект федераль-
ного закона о ре-

новации жилищного фон-
да столицы. Были учтены 
предложения городского 
отделения «Единой Рос-
сии», сформулированные 
перед этим в ходе партий-
ного круглого стола. 

На этом круглом сто-
ле обсуждалась, в частно-

сти, судьба помещений, 
принадлежащих малому 
бизнесу. Депутат Мосгор-
думы Сергей Зверев вы-
сказал мнение, что бизнес 
должен получить стопро-
центную компенсацию за 
эти помещения.

На круглом столе обсуж-
дали и другие вопросы, свя-
занные с программой рено-
вации. Как отметил руко-
водитель фракции «ЕР» в 
Мосгордуме Степан Ор-
лов, были проанализирова-

ны все обращения москви-
чей в общественные приём-
ные «Единой России».

Так, выдаваемые мо-
сквичам по программе ре-
новации новые квартиры 
должны быть с ремонтом 
под ключ. С такой иници-
ативой выступил секретарь 
Московского отделения 
«Единой России», замести-
тель председателя Мосгор-
думы Андрей Метельский.

— Люди спрашивают, 
переживают: как быть, 

если новое жильё бу-
дет ещё не подготовлено 
к проживанию, а в него 
нужно будет сразу пере-
селиться? Поэтому пред-
лагаю отделку квартиры, 
ремонт сделать обязатель-
ными условиями, — за-
ключил Метельский.

Прозвучало ещё одно важ-
ное предложение: те, кто жи-
вёт в муниципальных квар-
тирах в сносимых домах, 
должны иметь возможность 
выбирать: бесплатно офор-
мить в собственность но-
вую квартиру либо в новой 
квартире продолжать жить 
на условиях соцнайма. Анд-
рей Метельский заявил, что 
это право должно быть чётко 
прописано в законе.

Федера льный зако-
нопроект о реновации 
поддержали даже члены 
фракции коммунистов.

— По-человечески я го-
лосую за этот закон, пото-
му что надеюсь, что нынеш-
нее поколение москвичей 
при Собянине будет жить в 
чистых, новых домах, — за-
метил депутат Мосгордумы 
от КПРФ Николай Губенко.

Александр ЛУЗАНОВ

Ремонт под ключ 
и право приватизации

— Как показывает массив обращений, которые приходят 
и в Мосгордуму, и в адрес партии «Единая Россия», рено-
вацию поддерживает подавляющее большинство москви-
чей, затягивать с ней никому не хочется.

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников:
«Реновацию поддерживает 
подавляющее большинство 
москвичей»

С открытием сезона бла-
гоустройства в столице на-
чались работы по програм-
ме «Моя улица». В первую 
очередь преобразятся Буль-
варное кольцо и Кремлёв-
ское кольцо, Якиманская 
и Краснопресненская на-
бережные, улица Петров-
ка, а также 1-й, 3-й и 4-й 
Голутвинские переулки. 

Глас народа

Тем временем недавний 
опрос столичных жителей 
показал, что 86% поддер-
живают проект. Об этом со-
общил на пресс-конферен-
ции в ТАСС председатель 
правления фонда «Центр 
политических технологий» 
Борис Макаренко.

— Наше исследование 
на тему отношения жите-
лей столицы к масштаб-
ной программе благо-
устройства «Моя улица» 
проводилось с 25 марта по 
5 апреля 2017 года методом 
уличного опроса по стан-
дартизированной анкете. 
Было собрано и обработа-
но более 1,6 тысячи анкет. 
Исследование выявило по-
ложительную оценку сто-

личных жителей к проекту, 
около 86% москвичей поло-
жительно оценивают про-
грамму и выступают за её 
поддержку, — подчеркнул 
Макаренко.

В рамках опроса выяви-
ли три группы людей: жи-
вущие в центре Москвы; 
прибывающие на работу 
в центр города из других, 
более отдалённых округов 
столицы; те, кто очень ред-
ко посещает центр города.

Выяснилось, что самая 
высокая поддержка про-
граммы «Моя улица» — у 
пользователей городского 
портала «Активный граж-
данин». Из них более 75% 
поддерживают проект.

76% опрошенных жи-
телей Москвы позитив-
но оценивают изменения, 
которые происходят в ре-
зультате осуществления 
программы благоустрой-
ства. Осведомлённых о 
программе оказалось 56%. 
Это не означает, что все 
остальные жители столи-
цы не видят или не знают 
о благоустройстве, кото-
рое идёт в городе. Просто 
не все ассоциируют с ним 
«Мою улицу».

Около 50% опрошенных 
считают, что в результате 
благоустройства Москва 
становится более удобной 
для людей. Ещё 22% — в 
основном это молодёжь — 
отметили, что столица по-
степенно превращается в 
современный европейский 
город. Больше всего жите-
лям столицы понравился 
новый облик Тверской ули-
цы и Арбата, а также Садо-
вого кольца и Бульварного 
кольца.

Отношение к программе 
«Моя улица» тесно связано 
с тем, как люди относятся 
к деятельности Правитель-

ства Москвы в целом. 81% 
москвичей, поддержива-
ющих политику мэра Мо-
сквы, дали положитель-
ную оценку благоустрой-
ству. Впрочем, даже из 
тех, кто не одобряет дей-
ствия столичных властей, 
55% высказались за «Мою 
улицу».

— Исследование будет 
опубликовано, и каждый 
сможет ознакомиться с ре-
зультатами, — пообещал 
Игорь Бунин, президент 
фонда «Центр политиче-
ских технологий», кото-
рый участвовал в проведе-
нии опроса.

Благоустроят 
и прилегающие 
дворы

В этом году концепция 
программы изменится: 
благоустраивать будут не 
только улицы, но и приле-
гающие дворы. В них заме-
нят асфальтобетонное по-
крытие, посадят деревья и 
кустарники, поставят до-
полнительные опоры ос-
вещения, установят малые 
архитектурные формы. Всё 
это сделают с учётом поже-
ланий горожан.

Работы в рамках «Моей 
улицы» уже начались. Они 

продлятся до ноября. На 
первом этапе заменят ин-
женерные коммуникации. 
Эти работы планируют за-
вершить в июле. А гранит-
ное мощение тротуаров и 
установку бордюров обеща-
ют закончить до Дня города. 

— Уже начались работы 
на основных объектах, та-
ких как Бульварное коль-
цо, Кремлёвское кольцо, 
Якиманская набережная. 
Мы прекрасно понимаем, 
что это создаёт определён-
ные трудности движению 
транспорта, поэтому будем 
стараться развести транс-
портные потоки. Твер-
скую улицу и участок 1-й 
Тверской-Ямской до Твер-
ской Заставы мы объеди-
няем в одно большое про-
странство. Благоустрой-
ство здесь начнётся после 
проведения парада По-
беды. Масштабные пере-
крытия будут технологи-
ческими, на очень корот-
кий промежуток времени 
для прокладки коммуни-
каций, — пояснил Алек-
сей Елисеев, руководитель 
Департамента капитально-
го ремонта города Москвы.  

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Большинство горожан — за «Мою улицу»
Москвичи поддерживают программу благоустройства

Новый облик Тверской улицы 
понравился многим опрошенным

Жители пятиэтажных домов смогут выбрать — 
жить в приватизированных квартирах или в муниципальных

Программу реновации про-
комментировал мэр Москвы 
Сергей Собянин в прямом эфи-
ре на телеканале «ТВ Центр».

— Мы для себя приняли ре-
шение, что квартиры будут с 
полной отделкой… Более того, 
эта отделка будет выше, чем 
экономкласс, это уровень ком-
форт-класса, — заявил Сергей 
Собянин. — Это несколько не-
обычно для социального жи-
лья, но мы считаем, что важно 
сделать хорошую, добротную, 

качественную отделку. Будет 
качество лучше, чем сегодня, 
скажем, средний обычный му-
ниципальный ремонт.

Мэр также опроверг слухи 
о переселении жителей в не-
удобные районы.

— …Очень много всяких 
таких спекулятивных исто-
рий запущено, что переселят 
за МКАД, что не дадут жильё, 
что те районы, которые нахо-
дятся в отдалении от центра, 
будут переселять в последнюю 

очередь, что в центре, наобо-
рот… будут в первую очередь. 
Все как раз наоборот. В центре 
практически ничего сноситься 
не будет, — подчеркнул Собя-
нин, призвав граждан игнори-
ровать непроверенную инфор-
мацию.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мэр Сергей Собянин: «Квартиры 
будут с полной отделкой»

Что получат жители 
пятиэтажек 
в результате их реновации
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8 
апреля в Москве 
и, в частности, 
в Северо-За-
падном округе, 
прошёл первый 

в этом году субботник. 
Главной площадкой окру-
га стал сквер на Химкин-
ском бульваре. Здесь вме-
сте с коммунальщиками 
и жителями убирал тер-
риторию префект СЗАО 
Алексей Пашков.

«Дерево 
счастья» 
от новобрачных

— Мы приводим округ в 
порядок после зимы. Пре-
жде всего проводим рабо-
ты по санитарной очистке 
территорий промзон, бе-
реговых линий, ремонти-
руем ограждения, сажаем 
деревья. Сегодня к нам на 
помощь вышли около 70 
тысяч человек. Это и со-
трудники социальных уч-
реждений, и неравнодуш-
ные жители, которые уби-
рают в своих дворах, и уче-
ники, которые помогают 
учителям наводить чи-
стоту на школьных пло-
щадках, — сказал Алек-
сей Пашков.

Вместе с жителями 
Алексей Анатольевич вы-
садил в центральной части 
сквера липы. Появилось 
на Химкинском бульва-
ре и «дерево счастья». Его 
торжественно посадили 
новобрачные Евгения и 
Андрей Тырловы.

— Надеемся, что это 
дерево станет символом 
любви для многих влюб-
лённых пар, — поделились 
молодожёны.

А всего в этот день было 
посажено 10 деревьев и 50 
кустарников. По словам 
главы управы района Се-
верное Тушино Сергея 
Кузнецова, новые сажен-
цы здесь появились в рам-
ках программы компенса-
ционного озеленения.

— На протяжении не-
скольких лет в сквере ме-
няли инженерные ком-
муникации. В результа-
те работ была нарушена 
структура ландшафтно-
го дизайна. В прошлом 
году мы начали восста-
навливать территорию и 
благоустраивать сквер. 
Заменили тротуарную 
плитку и бордюрный ка-
мень, разбили клумбы, 
установили новые фона-
ри, обустроили зоны от-
дыха с удобными скамей-
ками и с урнами, — доба-
вил  Сергей Кузнецов.

В три года — 
уже главная 
помощница

На субботник жители 
пришли, вооружившись 
исключительно хорошим 
настроением. Весь необ-
ходимый инвентарь — ло-
паты, грабли, мешки, тач-
ки, перчатки — выдава-
ли на площадке. Здесь же 
работала полевая кухня. 

Всем, кто хорошо потру-
дился, предлагали чай со 
сладостями и гречневую 
кашу.

В числе неравнодушных 
горожан были и юные по-

мощники. Самой млад-
шей участнице суббот-
ника Марфе Поповой все-
го три года. Девочка уве-
ренно работала граблями 
и даже рассказала, что 

дома она самый главный 
помощник.

— Я помогаю дома наво-
дить чистоту. А тут соберу 
самую большую гору му-
сора! — сообщила Марфа. 

Гору мусора девочке и 
впрямь удалось собрать 
немалую, правда, помог-
ли ей в этом бабушка и де-
душка.

Кстати, самые активные 
помощники успевали не 

только убирать в сквере, 
но и фотографироваться 
для фотоконкурса «Вес-
на. Субботник. СЗАО». К 
вечеру в сети появилось 
около 500 оригиналь-
ных снимков с хэштегом 
#наш чистыйсзао. А те, 
кто не попал на субботник 
8 апреля и не «запечатлел» 
себя в работе, могут сде-
лать это 29-го числа.

Ольга МАЛЫХИНА

ОКРУГ

На первый общегородской субботник в СЗАО вышли около 70 тысяч человек

Хорошо поработали!

Трёхлетняя Марфа 
активно помогала 
взрослым

Участники субботника и фотоконкурса «Весна. Субботник в СЗАО»

Всем, кто славно потрудился, 
предлагали чай со сладостями 

и гречневую кашу

Молодожёны Евгения и Андрей 
Тырловы сажают «дерево счастья» 
на Химкинском бульваре
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В апреле 2016 года 
мне нужно было 

сделать поверку счётчика 
горячей воды. Однако 
специалист перепутал 
и сделал поверку счётчика 
не горячей, а холодной воды, 
а я за ним не проверила. 
В результате в декабре 
2016 года мне выставили 
долг около 9 тыс. рублей.

Лидия Фёдоровна, 
ул. Демьяна Бедного, 6, корп. 2

По информации цен-
тров госуслуг Москвы, с 
мая 2016 года сроки по-
верки квартирных счёт-
чиков указывают в Еди-
ном платёжном докумен-
те (ЕПД). Это защищает 
жителей от недобросо-
вестных работников ком-
паний по поверке счётчи-
ков, которые под видом 
сотрудников центров гос-
услуг навязывают свои ус-
луги раньше положенно-
го срока.

Если водосчётчик не 
прошёл поверку, в центр 
госуслуг не попадут со-
ответствующие докумен-
ты. Тогда расчёт за воду 
начинают производить 
по общедомовому при-
бору учёта: пропорцио-

нально количеству заре-
гистрированных в квар-
тире жильцов.

Лидия Фёдоровна фак-
тически проживает одна, 

однако в её квартире за-
регистрированы вме-
сте с ней пять человек — 
взрослые дети с внука-
ми. По этому ей и пришёл 
огромный счёт за воду (ку-
бометр горячей воды сто-
ит 163,24 рубля). Расход 
посчитали за несколько 
месяцев — с апреля по де-
кабрь — с учётом всех за-
регистрированных в квар-
тире людей.

— Получается, что я по 
показаниям общедомово-
го водосчётчика заплати-

ла в том числе и за людей, 
которые живут в доме, но 
не зарегистрированы! — 
сокрушается жительница.

Вывод: следите за сро-
ком поверки каждого 
счётчика. И проверяйте, 
правильно ли сделана оче-
редная поверка.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мневники»: 
Карамышевская наб., 12, 
корп. 1, 
тел. (499) 191-4086

Следите
за водосчётчиком в оба!

Почему у нас нет 
контейнеров для 

раздельного сбора мусора? 
Ближайшие — на улице 
Штурвальной, но они там 
маленькие и всегда полные. 
Куда нужно обращаться, 
чтобы и в нашем дворе 
появились подобные 
контейнеры?

Галина, ул. Свободы, 36

— В настоящее вре-
мя в СЗАО функцио-
нируют 33 стационар-
ных пункта раздельного 
сбора отходов и приёма 
вторичных материаль-
ных ресурсов, — отве-
чает Андрей Демидов, за-
меститель генерального 
директора по развитию 
ООО «Спецтранс». — В 
пунктах принимаются 
макулатура, ПЭТФ, сте-
клянная и алюминие-

вая тара. Адреса пунктов 
и режим их работы ука-
заны на официальном 
сайте ООО «Спецтранс» 
www.spt.moscow/razdelnyj-
sbor/address-punkt.

Он добавил, что в III-
IV кварталах этого года 
на Северо-Западе сто-
лицы будет дополнитель-
но установлен 21 пункт, 
в том числе и в районе 
Южное Тушино.

До 1 июля принима-
ются заявки от жителей 
СЗАО. Вы можете пред-
лагать адреса, где, по ва-
шему мнению, пунк-
ты приёма вторичных 
ресурсов будут наибо-
лее востребованы. Свои 
предложения можно на-
правлять на адрес info@
spt.moscow с темой «Раз-
дельный сбор отходов».

Светлана БУРТ

Когда поставят контейнеры 
для раздельного 
сбора мусора?

Почему в газете 
наше московское 

метро вы называете 
«подземкой»? Подземка 
— это в Нью-Йорке, а у нас 
— лучшее МЕТРО!

Борис Морозов, 
улица Свободы

Отвечает главный ре-
дактор интернет-порта-
ла «Грамота.ру» Владимир 
Пахомов.

Словари, изданные в 
советское время, после-
довательно отмечают, 
что разговорное слово 
«подземка» (подземная 
железная дорога, метро-
политен) используется 
только по отношению 
к заграничным метро-
политенам. И в середи-
не XX века так это суще-
ствительное и употреб-
лялось. Например, в од-
ном из номеров журнала 
«Техника — молодёжи» 
за 1951 год можно было 
прочитать о строитель-
стве новых линий метро 
в Будапеште: «В связи с 
ростом населения сто-
лицы Венгрии постав-

лен вопрос о строитель-
стве нового метрополи-
тена. Старая «подземка», 
построенная ещё в 1896 
году, за полстолетия, в 
условиях старого капи-
талистического Буда-
пешта, не смогла ни вы-
расти, ни обновиться». 

С чем было связано та-
кое ограничение и поче-
му подземкой не называ-
ли метро в Москве? Ви-
димо, это бытовое разго-
ворное слово просто не 
сочеталось в сознании 
носителей языка с Мо-
сковским метрополите-
ном, о котором с самого 
начала говорили как об 
одной из грандиозных 
строек Страны Советов, 
который носил имя Ле-
нина, станции которо-
го возводились как под-
земные дворцы (многие 
из них и сейчас являются 
памятниками архитекту-
ры), которым гордились и 
восхищались.

Однако в последнее 
время «подземкой» стали 
называть любое метро, в 
том числе и московское. 

В языке ничего не про-
исходит случайно, зна-
чит, это как-то отражает 
изменение в нашей кар-
тине мира. Наверное, ме-
тро для нас уже не чудо 
света (каким оно каза-
лось в 1930-е), а просто 
вид транспорта. В беше-
ном ритме нашей жизни 
мы проносимся по стан-
циям и переходам, не 
обращая внимания на 
их оформление и архи-
тектуру… Как бы то ни 
было, расширение зна-
чения слова «подземка» 
— свершившийся факт, 
отмеченный современ-
ными словарями. Боль-
шой толковый словарь 
русского языка под ре-
дакцией С.А.Кузнецова 
(СПб., 1998) и Большой 
академический словарь 
русского языка (он изда-
ётся с 2004 года) указыва-
ют: «подземка» — обычно 
о заграничном метропо-
литене. Обратим внима-
ние: уже «обычно», а не 
«только». Так что назвать 
московское метро «под-
земкой» — не ошибка.

Можно ли московское метро 
называть «подземкой»?

Почему надо контролировать 
поверку прибора учёта воды

Если счётчик 
не прошёл 
поверку, 
придётся 
платить 

за соседей

Недавно оплачивал 
коммунальные услуги 

за февраль этого года. Поднял 
старые квитки: получается, что 
из года в год расходуем всё 
больше тепла. В 2014 году на 
один квадратный метр был 
расход 0,010 Гкал. В 2015 году 
— уже 0,013 Гкал, а в 2016-м 
— 0,014 Гкал. Почему так 
получается — и нам приходит-
ся больше платить за 
отопление? Квартира-то сама 
не меняется, да и батареи 
тоже!
Сергей Бородин, житель Москвы

Мы попросили столич-
ных энергетиков объяс-
нить: почему расходы на 
тепло за несколько лет вы-
росли аж на 40 процентов?

— Московская объеди-
нённая энергетическая 
компания — единая теп-
лоснабжающая организа-
ция Москвы, — объясни-
ли в МОЭК. — Мы заклю-
чаем договоры на поставку 
горячей воды непосред-
ственно с исполнителя-
ми коммунальных услуг 
— управляющими ком-
паниями (УК), товари-

ществами собственников 
жилья (ТСЖ), жилищ-
ными и жилищно-строи-
тельными кооперативами 
и так далее.

Рассчитывает стоимость 
коммунальных услуг не 
МОЭК, а сами управля-
ющие компании и много-
функциональные центры 
(МФЦ) Москвы. Наша 
компания не располагает 
информацией о порядке 
начисления коммунальной 
платы за отопление. МОЭК 
не осуществляет непосред-
ственных расчётов с граж-
данами!

Есть соответствующие 
постановления Правитель-
ства РФ и Правительства 
Москвы. По ним компа-
ния МОЭК осуществляет 
расчёты за поставленную 
тепловую энергию ежеме-
сячно в течение всего года 
равными долями — исхо-
дя из данных потребления 
соответствующим домом в 
предыдущем году. До 1 ян-
варя 2017 года расчёты про-
изводились исходя из фак-
тических объёмов постав-
ленной тепловой энергии. 

Этими же документами 
предусмотрена корректи-
ровка начислений по ито-
гам календарного года — 
исходя из данных факти-
ческого потребления по 
прибору учёта. Такую кор-
ректировку МОЭК сдела-
ет по результатам 2017 года. 
Каких-либо иных коррек-
тировок начислений за 
тепловую энергию, по-
ставленную исполните-
лям коммунальных услуг 
— УК, ТСЖ и прочим, — 
МОЭК не производило!

Важный момент: все 
эти изменения касают-
ся только расчётов меж-
ду МОЭК и исполнителя-
ми коммунальных услуг. 
Порядок оплаты «комму-
налки» простыми граж-
данами не изменился (см. 
постановление Правитель-
ства Москвы «О сохране-
нии равномерного порядка 
внесения платы за комму-
нальную услугу по отопле-
нию на территории горо-
да Москвы и внесении из-
менений в постановление 
Правительства Москвы от 
11 января 1994 г. №41»).

Почему расходы на тепло 
выросли на 40 процентов?

Чтобы не стать невольным должником, перепроверяйте работу специалиста

Во второй половине года в округе установят ещё 21 такой пункт
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Чем бли же 
конец учеб-
ного года, 
тем сильнее 
переж ива-
ния школь-

ников и их родителей по 
поводу выпускных экза-
менов. Об особенностях 
проведения Единого го-
сударственного экзаме-
на в 2017 году корреспон-
денту «СЗ» рассказала Ма-
рина Ваграмян, директор 
лицея №1571 (Северное 
Тушино).

Обязательных — 
только два

Обязательными предме-
тами в этом году по-преж-
нему остаются только рус-
ский язык и математика 
(на базовом или профиль-
ном уровне). Остальные 
предметы выпускники 
сдают на добровольной ос-
нове, в зависимости от тре-
бований вузов, в которые 
они планируют поступать.

По выбору можно сдавать 
физику, химию, информа-
тику, биологию, историю, 
географию, обществозна-
ние, литературу, а также 
иностранный язык (ан-
глийский, французский, 
немецкий, испанский).

В 2017 году устной ча-
сти экзамена по русскому 
языку ещё не будет. Ожи-
дается, что устная часть 
ЕГЭ по русскому языку бу-
дет апробирована на экза-
менах в 9-х классах уже в 
следующем учебном году. 
Когда эту технологию от-
работают, её смогут ис-
пользовать на экзамене 
по истории, литературе, 
обществознанию.

Угадать 
не получится

Главным нововведением 
этого года станет исклю-
чение тестовых вопросов 
из задач контрольно-из-
мерительного характера 
по физике, химии и биоло-
гии. Это сделано для того, 
чтобы ученик не смог слу-
чайно угадать правиль-

ный вариант. При этом бу-
дет увеличено число зада-
ний с краткими ответами.

Например, вопросы с 
краткими ответами по ли-
тературе будут ориентиро-
ваны не только на знание 
основных литературовед-
ческих терминов, но и на 
знание самого текста про-
изведения. Также велика 
вероятность включения в 
контрольно-измеритель-
ные материалы (КИМ) 
«непрограммных» стихо-
творений для анализа, как 
это было в 2016 году.

Задания 
обновятся

Принципиально новые 
типы заданий появятся в 
контрольно-измеритель-

ных материалах для ЕГЭ по 
биологии. Это восстановле-
ние пропущенных элемен-
тов в таблицах или схемах, 
анализ графиков, диаграмм 
и таблиц, поиск ошибок в 
обозначениях на рисунке 
и другие задания. Время 
на выполнение работы бу-
дет увеличено на полчаса.

По химии также станет 
больше заданий с кратки-
ми ответами. Появятся за-
дания с выбором двух вер-
ных вариантов из несколь-

ких предложенных, во-
просы на установление 
соответствия и расчёт-
ные задачи.

В заданиях экзамена по 
математике добавятся но-
вые варианты по профиль-
ному уровню, а в заданиях 
по обществознанию — по 
выбору правильных фор-
мулировок и суждений.

В случае неудачи 
можно пересдать

В течение года опреде-
ляются три периода сдачи 
ЕГЭ: досрочный, основной 
и дополнительный (сен-
тябрьский). Ученик мо-
жет выбрать досрочный 
или основной период. Од-
нако необходимость до-
срочной сдачи экзамена 

нужно подтвердить доку-
ментально и получить по-
ложительное решение Го-
сударственной экзамена-
ционной комиссии. В те-
чение одного года можно 
пересдать ЕГЭ лишь по од-
ному обязательному пред-
мету в резервные дни или 
в сентябрьский период. Ре-
зервные дни предусмотре-
ны и для тех выпускников, 
которые по уважительным 
причинам не смогли уча-
ствовать в ЕГЭ. Также они 
используются в том случае, 
если выбранные экзамены 
совпадают по дате.

Если ученик не сдал эк-
замен ни по русскому язы-
ку, ни по математике, пе-
ресдать эти предметы он 
сможет на следующий год, 
подав заявление в Регио-

нальный центр обработки 
информации г. Москвы в 
установленные сроки.

ЕГЭ по выбранным уче-
ником предметам также 
можно будет пересдать 
только в следующем году.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Вся информация об организации 
ЕГЭ размещена на сайте 
rcoi.mcko.ru

Устного русского 
пока не будет
ЕГЭ-2017: какие изменения произойдут

Увеличится 
число заданий 

с краткими 
ответами

Вопросы с краткими ответами по литературе будут ориентированы не только на знание основных литературоведческих 
терминов, но и на знание самого текста произведения
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ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ
 
(495) 681-3645

SZAOPRESSA@MAIL.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

Не паникуйте 
и не ругайте 
ребёнка

— Попробуйте сами напи-
сать ЕГЭ по какому-то пред-
мету. Посмотрите демовер-
сии на сайте Федерального 
института педагогических 
измерений, — советует пе-
дагог-психолог Оксана Под-
теребова. — Узнайте, что 
тревожит вашего ребёнка. 
Обратитесь за помощью к 
педагогам, а при необходи-
мости к психологам.

Не паникуйте!  Не 
тревожь тесь о количестве 
баллов, которые ребёнок по-
лучит на экзамене, и не кри-
тикуйте его после экзамена. 
Внушайте ему мысль, что 
количество баллов не яв-
ляется совершенным изме-
рением его возможностей. 
Подбад ривайте детей, хва-
лите их за то, что они дела-
ют хорошо.

Перед сдачей экзамена 
главное — не волновать-
ся и не суетиться. Помоги-
те ребёнку рационально ор-
ганизовать свой день. Орга-
низуйте время отдыха, спо-
койно побеседуйте с ним. 
Дайте ему почувствовать, 
что вы его любите. Совмест-
но приготовьте всё необхо-
димое для выхода на экза-
мен.

А ребятам я бы посове-
товала не зацикливаться на 
баллах, а учиться, познавать 
науки, работать над собой. 
Много читать и анализиро-
вать прочитанное. Решать 
трудные задачи. Ставить 
цели и достигать их! 

СОВЕТЫ 
ПСИХОЛОГА 
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В Сочи на Всероссий-
ских соревнованиях «Со-
чинская регата» три зо-
лота и одно серебро за-
воевали виндсёрферы из 
спортивной школы №26 в 
районе Строгино.

1-е места в дивизио-

не до 17 лет достались 
15-летнему Антону То-
кареву и 16-летней Дане 
Косяк, в дивизионе до 15 
лет — 12-летней Яне Рез-
никовой. 2-е место — у 
15-летней Анны Веснов-
ской (дивизион до 17 лет). 

Все они выступали в клас-
се виндсёрфинга «Техно 
293».

— Победа в Сочинской 
регате была ожидаемой, 
— говорит тренер Татьяна 
Журавлёва. — Эти ребята 
входят в состав сборной 

Москвы и сборной Рос-
сии. У них очень загру-
женный график трени-
ровок. Например, сейчас 
они на сборах в Сочи, а в 
конце апреля опять уедут 
на соревнования.

Анна КРИВОШЕИНА

ПОДРОБНОСТИ

В любом возрасте 
ешьте тыкву

Окончание. 
Начало на стр. 1
Заправлять го-

товую еду луч-
ше нерафиниро-
ванным подсол-
нечным маслом и 
оливковым мас-
лом холодного от-
жима. 

— Работающим 
людям не следует 
полностью отка-
зываться от упо-
требления нежир-
ных сортов мяса, 
птицы. А вот рыба 
полезнее жирных 
сортов. Любите-
лям же колбас-
ных изделий советую 
попробовать переклю-
читься на бутерброды с 
бужениной или тонкими 
кусочками сала с пла-
стинами морской капу-
сты на черном хлебе, — 
рекомендует Геннадий 
Григорьевич.

Весной улучшить об-
мен веществ помогут 
специи и свежая зелень. 
И конечно, важно пить 
как можно больше жид-
кости — не менее двух 
литров в день.

— Подойдут морсы на 
основе клюквы, брус-
ники, облепихи, при-
готовленные в домаш-
них условиях. Эти яго-

ды богаты витаминами 
В1, В2, Е, К, Р, фолиевой 
кислотой, каротиноида-
ми, бетаином, холином. 
А вот из напитков, про-
дающихся в магазинах, 
выбирайте соки прямого 
отжима. В их состав вхо-
дят натуральные веще-
ства, лимонная кислота 
в качестве консерванта 
и витамины, — отмечает 
Геннадий Онищенко. — 
Необходима и питьевая 
бутилированная вода — 
щелочная столовая. Так-
же по утрам и в течение 
дня можно пить воду, 
настоянную на имбире, 
лимоне и свежей мяте.

Ольга МАЛЫХИНА

Строгинские виндсёрферы 
победили в Сочинской регате 

Пр о ф е с с и о -
н а л ь н а я 
 команда фут-
б о л ь н о г о 
клуба «Стро-

гино» уже четыре сезона 
играет во втором дивизио-
не. Как живёт сейчас клуб, 
рассказал его гендиректор 
Дмитрий Струтынский:

— Год назад мы взя-
ли курс на омоложение 
 команды. Ребятам не хва-
тает опыта, поэтому пока 
мы занимаем 12-е место в 
турнирной таблице.

Как тут не вспомнить, 
что в свой второй сезон в 
профессиональной фут-
больной лиге команда 
уверенно держалась на 
3-м месте! Правда, тогда 
ФК «Строгино» был со-
бран в основном из про-
фессиональных игроков 
других клубов, которые 
по ряду причин не попали 
в основные составы своих 
команд. После того удач-
ного сезона многих игро-
ков ФК стали приглашать 

в другие команды. Напри-
мер, нападающего Вадима 
Манзона купил немецкий 
клуб «Карлсруэ».

— Для нас это был са-
мый громкий трансфер. 
Сейчас Манзон играет в 

норвежском клубе, — го-
ворит Струтынский. — 
Тогда же пятеро наших 
игроков перешли в ди-
визион рангом выше — в 
Футбольную националь-
ную лигу.

По словам Дмитрия 
Струтынского, чтобы до-
биться серьёзного успе-
ха, начинать занимать-
ся футболом лучше лет с 
шести-восьми.

В ФК «Строгино» есть 
и женская команда, и 
 команда по пляжному 
футболу. Кстати, Стру-
тынский сам играл в 
строгинской команде по 
пляжному футболу. Был 
игроком сборной России, 
участвовал в чемпионате 
мира в Дубае. 

Гостями клуба часто 
становятся известные 
футболисты, артисты, 
пуб личные люди. 

Например, недавно 
сюда приезжал актёр Да-
нила Козловский. Он го-
товится к съёмкам филь-
ма «Тренер».

— Периодически Коз-
ловский приезжает, чтобы 
потренироваться, — гово-
рит Дмитрий Струтын-
ский. — Иногда его трени-
ровки совпадают с наши-
ми играми, и он с удоволь-
ствием гоняет с нами мяч. 
Данила довольно неплохо 
играет, на одной из трени-
ровок даже забил два гола… 

Ольга МАЛЫХИНА

ФК «Строгино» взял курс 
на омоложение

Академик РАМН 
Геннадий Онищенко

О развитии клуба рассказал 
его гендиректор Дмитрий Струтынский

Чтобы добиться успеха, 
заниматься футболом надо 

с шести-восьми лет

ЛЮДИ ДЕЛА

Каждое воскресенье в 
Северном Тушине про-
ходят игры по дворово-
му футболу. Проводит 
их региональная обще-
ственная организация 
«Свобода». Присоеди-
ниться к играм могут 
все желающие.

— Мы встречаемся по 
воскресеньям в 10.00 на 
дворовой спортивной 
площадке по адресу: ул. 

Свободы, 69, — расска-
зал председатель РОО 
«Свобода» Алексей Ма-
каров. — Разделяемся 
на команды и играем. 
К нам приходят разные 
люди — и подростки, и 
люди в возрасте. Ждём 
всех любителей футбола!

Участие бесплатное. 
Тел. для справок 8-929-
659-2301 (Алексей).

Анна КРИВОШЕИНА

Погонять мяч можно 
на улице Свободы
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Спина — очень 
уязвимая часть 
тела. Она ча-
сто страдает: 
то на даче пе-

ретрудишься, то продует, 
то сумку слишком резко 
рванёшь…

Как избежать непри-
ятных травм, расска-
зал остеопат из Щукина 
Владимир Фатин, руко-
водитель оздоровитель-
ного центра, преподава-
тель двигательной гим-
настики.

Начинайте 
постепенно

Главное — не делать 
одну и ту же работу дли-
тельное время.

— Надо разнообразить 
род деятельности, — го-
ворит Владимир Фатин. 
— Подмёл кусочек терри-
тории, потом помыл окна, 
затем сделал что-то ещё. 

Как только почувство-
вали, что спину немного 
прихватило, сразу делай-
те перерыв.

Второе: давайте нагруз-
ку мышцам-антагони-
стам. Например, если вы 
что-то делали с накло-
ном вправо, затем сделай-
те что-то с наклоном вле-
во. Если долго работали 
нагнувшись вперёд, про-
гнитесь назад, например 
повесьте шторы или сни-
мите люстру, чтобы её по-
мыть.

Чаще всего первой стра-
дает поясница. Длитель-
ный наклон вперёд, а за-
тем резкое выпрямление 
могут привести к мышеч-
ному спазму и даже к гры-
же. Особенно опасен та-
кой подъём с движени-
ем вбок. Например, чело-
век полол грядку, и тут его 
позвали. Он повернулся в 
сторону и одновременно 
начал разгибаться. В этот 

момент происходит мно-
жество защемлений. Луч-
ше вообще не вставать за 
счёт поясницы, а делать 
это с помощью ног, немно-
го присев.

— Идеальная поза для 
прополки — на четверень-
ках, — говорит Владимир 
Фатин. — Или полупри-
сед — на корточках. Толь-
ко старайтесь не отры-
вать пятку от земли, тог-
да поза поможет вам укре-
пить тело.

Прихватило? 
Помогут 
перекаты

Для начала распознайте 
характер боли.

— Если боль тягучая 
и ноющая, это не самое 
страшное и связано с пе-
ренапряжением, — объяс-
няет остеопат. — Жгучая, 
стреляющая боль, отдаю-
щая в ногу, вызывающая 

онемение в руках, может 
быть связана с грыжами 
в шее или в пояснице. Та-
кую боль не стоит пытать-
ся снять самому, лучше 
обратиться к специалисту.

Второй шаг: найдите 
удобное положение, об-
ложите себя подушками, 
создайте максимально 
комфортную обстановку 
для нервной системы. По-
будьте так 20 минут. Если 
боль не уйдёт, нужно об-
ратиться к врачу.

Третье. Помогают рус-
ская баня с веником или 
классические стеклянные 
банки.

— Можно поставить на 
больное место трёхлитро-
вые банки для консервов, 

— удивляет Владимир Фа-
тин, — хотя и майонезные 
могут помочь.

И наконец, можно сно-
ва попробовать расслабить 
пострадавшую поясницу. 
Для этого сделайте пере-
каты на седалищных ко-
стях. Это надо делать лёжа 
на коврике, согнув ноги.

— Акцентируйте вни-
мание на дыхании, — го-
ворит остеопат. — Пере-
кат вперёд и вдох, пере-
кат назад и выдох. По-
пробуйте задействовать 
прямую мышцу живота: 
это снимет напряжение 
поясницы.

Юлия ВАНИНА

Особенно опасно 
разгибаться 

с движением вбок

Если от наклонов 
спина стонет…
Как уберечь позвоночник и поясницу, 
рассказывает остеопат из Щукина

Для начала распознайте характер боли

08
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Оч е р е д н ы е 
и з м е н е -
ния в законе 
об  ОСАГО 
вступают в 
силу 28 апре-

ля. Основное новшество: 
страховые компании (СК) 
должны возмещать ущерб, 
причинённый в ДТП, пре-
имущественно не деньга-
ми, а путём ремонта авто. 
В документе это именует-
ся «возмещение причинён-
ного вреда в натуре».

Чего следует ожидать от 
нововведения, рассказал 
исполнительный дирек-
тор Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА) Ев-
гений Уфимцев.

Касается только 
легковушек

Оценку ущерба, нанесён-
ного автомобилю в аварии, 
производят с учётом его из-
носа. Но так как запчасти 
чаще всего приходится по-
купать новые, денежного 
возмещения может не хва-
тить на ремонт.

— Главная идея измене-
ния — сделать так, чтобы 
потерпевший получал от-
ремонтированный после 
ДТП автомобиль без ка-
ких-либо доплат, — объяс-
нил Уфимцев.

Но нужный эффект по-
чувствуют не все. Ново-
введение затронет только 
те договоры ОСАГО, кото-
рые будут заключены после 
вступления в силу нового 
закона, то есть с 28 апреля 
2017 года.

Новшество распростра-
няется исключительно 
на легковые автомобили, 
принадлежащие физиче-
ским лицам. Это значит, 
что для мотоциклов, грузо-
виков, автобусов всё остаёт-
ся по-прежнему. Легкову-

шек, зарегистрированных 
не на граждан, а на пред-
приятия, изменение также 
не касается.

Иногда будут выплачи-
вать компенсацию деньга-
ми и владельцам личных 
легковых авто, но толь-
ко в виде исключения — 
в определённых случаях, 

прописанных в законе. На-
пример, закон требует от 
СК направлять машины 
не старше двух лет на ре-
монт к официальным ди-
лерам. Но если в радиусе 50 
км от места ДТП или жи-
тельства потерпевшего нет 
дилеров, страховая компа-
ния может предложить от-

ремонтировать машину в 
другом сервисе. Если по-
терпевший не согласится, 
придётся по старинке пла-
тить ему деньги.

Может случиться, что ни 
один из сервисов, с которы-
ми у СК есть договор, не 
возьмётся сделать ремонт 
в указанный в законе срок 
— 30 дней. Причина может 
быть в том, что автомобиль 
редкой модификации или 
просто «возрастной». Из-
за этого подбор и заказ зап-
частей для него занимают 

очень много времени. Тог-
да СК вправе согласовать с 
потерпевшим увеличение 
срока ремонта. Но если 
автовладелец не согласен, 
придётся опять-таки пла-
тить деньгами.

Если материальный 
ущерб, причинённый авто-
мобилю в ДТП, превысил 
400 тыс. рублей (это макси-
мальный размер возмеще-
ния, прописанный в зако-
не об ОСАГО), в этом слу-
чае закон также предусма-
тривает выплату денежной 
компенсации, а не ремонт.

Ремонтируют 
обычно хорошо

О качестве ремонта луч-
ше подумать заранее: ещё 
перед покупкой полиса 
ОСАГО, при выборе стра-
ховой компании. Каждая 
СК обязана разместить у 
себя на сайте перечень ав-
тосервисов, с которыми 
заключит договоры на ре-
монт (с указанием адресов, 
марок и годов выпуска об-
служиваемых автомоби-
лей). Выбирая СК, нужно 
обратить внимание на то, 
есть ли в списке её партнё-
ров сервисы, подходящие 
вам и удобно расположен-
ные. Так что к покупке по-
лиса придётся отнестись 
серьёзнее.

А если качество ремонта 
вам всё же не понравится?

— В законе прописано 
чётко: за качество ремон-
та отвечает страховая ком-
пания, — говорит Евгений 
Уфимцев. — В акте приём-
ки нужно перечислить все 
обнаруженные недостатки, 
после чего направить в СК 
претензию.

Если она ваши требова-
ния не удовлетворит, при-
дётся идти в суд. 

Василий ИВАНОВ

Починят без денег
В закон об ОСАГО внесены важные поправки

ДТП

Врезался в автобус 
на улице Берзарина

Днём 10 апреля 70-летний 
водитель автомобиля «ЗАЗ 
Шанс» двигался по улице 
Берзарина со стороны Рас-
плетина в направлении ули-
цы Генерала Глаголева. Воз-
ле дома 32 он въехал в стояв-
ший автобус. Водитель «Шан-
са» получил ушибы грудной 
клетки, руки и колена.

Упала в автобусе
Вечером 10 апреля во-

дитель автобуса ЛиАЗ вёз 
пассажиров по улице Геро-
ев-Панфиловцев, двигаясь 
со стороны Сходненской в 
направлении Планерной. Во 
время торможения в сало-
не упала пятилетняя девоч-
ка, ехавшая с бабушкой. Ре-
бёнка доставили в Тушинскую 
детскую больницу с ушибами.

Столкнулась 
с маршруткой

Вечером 11 апреля 34-лет-
няя женщина, управляя авто-
мобилем «Киа Спортейдж», 
двигалась по Соколово-Ме-
щерской улице со сторо-
ны Юровской в направле-
нии Новокуркинского шоссе. 
Около дома 20 она на ехала 
на бордюрный камень, по-
сле чего «Киа» столкнул-
ся с попутной маршруткой 
«Мерседес». Женщину увез-
ли в больницу с сотрясением 
мозга.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по СЗАО

«Догнал» на МКАД 
даму

Днём 8 апреля 33-летний 
водитель «Порше» ехал по 
внешнему кольцу МКАД со 
стороны улицы Свободы в на-
правлении Волоколамского 
шоссе. На 71-м километре он 
врезался в шедший впереди 
«Хёндай», его водитель-жен-
щина пострадала. Она обра-
тилась в лечебное учрежде-
ние с ушибом темени.

2-й батальон 1-го СП ДПС 
ГИБДД на спецтрассе ГУ МВД 

РФ по г. Москве

Нововведение
затронет договоры ОСАГО,
заключённые с 28 апреля
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Ко р р е с п о н -
дент «СЗ» 
п р ов е р и л а 
на себе си-
стему кар-
ш е р и н г а . 

Если кто не в курсе, кар-
шеринг — это кратковре-
менная аренда автомоби-
ля с поминутной оплатой.

Договор можно 
подписать 
онлайн

Компаний, предостав-
ляющих услугу карше-
ринга, в Москве пять: 
YouDrive, «Делимобиль», 
Anytime, Car5 и BelkaCar. 
Я выбрала самую крупную 
— «Делимобиль». Скача-
ла из AppStore мобильное 
приложение.

Однако установить при-
ложение и сразу поехать 
— не получится. Сначала 
нужно пройти регистра-
цию и подписать договор. 
На эту процедуру у меня 
ушло четыре дня.

На первый взгляд ре-
гистрация простая: не-
обходимо ввести фами-
лию, имя, отчество, кон-
тактные данные и кодо-
вое слово. Потом выбрать 
тариф и тип договора для 
подписания — бумажный 
или электронный. 

Бумажный договор мож-
но подписать в любом от-
делении МТС и в офисах 
Телефон.ру. Но это плат-
но — 250 рублей (день-
ги потом зачисляются на 
бонусный счёт пользова-
теля). Бесплатно эту ус-
лугу предоставляют в не-
которых отделениях бан-
ка «Открытие». В нашем 
округе их нет: ближайшие 
— возле метро «Полежаев-
ская» и «Сокол».

Электронный договор 
подписывается бесплат-
но. Конечно, я выбрала 
этот способ, решив, что 
так сэкономлю время… 

На мобильный мне при-
слали сообщение с логи-
ном и паролем от «Лич-
ного кабинета». Захожу 
в него и заполняю элек-
тронную форму: указы-
ваю фамилию, имя, от-
чество, контактные и па-
спортные данные, адрес 

регистрации, номер води-
тельского удостоверения 
и дату его выдачи. Затем 
система предлагает по-
ставить подпись — паль-
цем на экране смартфона.

Селфи 
с паспортом

На следующем этапе не-
обходимо загрузить фото-
графии 1-й и 2-й страниц 
паспорта, страницы с ме-
стом прописки, обеих сто-
рон водительского удосто-
верения. И в конце — сде-
лать селфи с паспортом в 
руках. 

К слову, последнее дей-
ствие оказалось самым 
сложным. У меня долго не 
получалось сфотографи-
роваться так, чтобы сни-
мок соответствовал всем 
критериям, а именно: что-
бы цифры и буквы на па-
спорте были читабельны-
ми, чтобы отсутствовали 
блики, а документ не за-
крывал половину лица. 
Наконец получилось — и 
все снимки отправила. 

На экране появилось уве-
домление, что мои данные 
теперь проверяет служба 
безопасности и это, мол, 
займёт 24 часа. Прождала 
сутки, ответ так и не при-
шёл. Звоню в колл-центр. 
Консультант проверяет 
статус моего аккаунта и за-
являет: «Ваше селфи с па-

спортом не подошло, нуж-
но переснять. На страницу 
паспорта попал блик».

Фотографируюсь снова и 
собираюсь отправить фото, 
но не тут-то было! В профи-
ле уже нет раздела для за-
грузки портрета — толь-
ко для страниц паспорта и 
прав. Перезваниваю и уз-
наю, что селфи теперь мож-
но загрузить в любой раздел 
для фотографий. И вновь 
меня просят дождаться от-
вета в течение суток.

Через 24 часа вновь 
ничего не произошло. 
Специалист извинилась 
и сказала, что задержка в 
оформлении документов 
связана с тем, что в «Де-
лимобиле» сейчас боль-
шой поток клиентов.

На следующий день мне 
наконец пришло сообще-
ние с просьбой продубли-
ровать недостающее фото 
на электронную почту 
компании. Выполняю.

Доступ к первой по-
ездке я получила спустя 
день. Но перед этим нуж-
но было прикрепить к ак-
каунту свою банковскую 
карту.

 
«Хёндай 
Солярис»

Наконец-то «Делимо-
биль» предложил мне вы-
брать любое ближайшее 
авто. Доступные машины 

были отмечены на инте-
рактивной карте. 

Тут мне повезло! Сво-
бодная машина стояла 
на парковке возле дома 6 
на улице Рогова — в ша-
говой доступности от мо-
его дома. К слову, чтобы 
добраться до автомобиля, 
система предоставляет 20 
бесплатных минут. А за-
тем включается режим 
«Ожидание», его стои-
мость — 2,5 рубля в мину-
ту. Я дошла за пять минут.

Машину видно издале-
ка благодаря серо-оран-
жевой расцветке и фир-
менным логотипам ком-
пании. Это «Хёндай Со-
лярис» 2015 года выпуска 
с автоматической короб-
кой передач. 

На экране смартфо-
на вижу кнопки «Помор-
гать», «Начать аренду», 
«Отменить». Ради интере-
са жму первую — но вме-
сто мерцания фар раздаёт-
ся громкий сигнал.

Начинаю аренду — и ма-
шина вновь сигналит. В 
приложении пишут, что 
автомобиль нужно тща-

тельно осмотреть и сооб-
щить оператору обо всех 
видимых повреждениях. 
Если это не сделать зара-
нее, придётся самой отве-
чать за ущерб.

Моя машинка оказа-
лась целой, но кузов не-
много пыльный. В сало-
не со стороны пассажир-
ской двери лежал огрызок 
яблока. В остальном — всё 
хорошо: чистые обивка и 
сиденья, исправные маг-
нитола, кондиционер и 
даже зарядки для телефо-
на. Посторонних запахов 
нет. Документы на авто ле-
жат в бардачке, а ключ уже 
вставлен в замок зажига-
ния. Можно ехать!

Подтверждаю, что ма-
шина в порядке. Включа-
ется счётчик. За тариф «Ба-
зовый» снимается 8 руб лей 
за минуту. Но я выбрала та-
риф «Всё включено» стои-
мостью 11 рублей за мину-
ту — в нём максимальная 
сумма взыскания в случае 
ДТП составляет 10 тыс. ру-
блей. А в «Базовом» тари-
фе — до 150 тыс. рублей, 
в зависимости от степени 
ущерба. Всё-таки машина 
незнакомая, решила не ри-
сковать…

Оставила 
у подъезда

На арендованной маши-
не я прокатилась по мага-

зинам в Щукине, Строги-
не и Хорошёве-Мневниках. 
На парковках включала ре-
жим «Ожидание». Кста-
ти, парковаться спокойно 
можно и в зонах платной 
парковки: оплата входит в 
стоимость аренды.

Завершила поездку воз-
ле своего подъезда на ули-
це Рогова. Заглушила мо-
тор, выключила фары, 
кондиционер, магнитолу, 
вышла из машины и на-
жала кнопку «Завершить 
аренду». На прощание ма-
шина в очередной раз про-
сигналила, и двери забло-
кировались. К слову, если 
какое-то из этих действий 
не выполнить — авто не 
закроется, и аренда не бу-
дет завершена. 

В общей сложности моя 
поездка заняла больше 
часа. С карты сняли 648 
рублей. Учитывая время 
ожидания возле магази-
нов — выходит дешевле, 
чем на такси. Да и сама по-
ездка была комфортной — 
машина вела себя отлично.

Что касается бензина, то 
заправляться мне не при-
шлось. Изначально в ней 
было половина бака. Но 
если отметка уровня то-
плива опускается ниже 
10% — нужно ехать на за-
правку, иначе сдать авто-
мобиль нельзя. Заправки 
отмечены на карте в при-
ложении, бензин оплачи-
вается компанией.

Оставив машину во дво-
ре, я задумалась: вдруг 
кто-то заденет её или по-
царапает уже после моего 
использования? Неужели 
виноватой окажусь я? Об-
ратилась в колл-центр.

— Машина оснаще-
на датчиками ударов. В 
спорных ситуациях мы 
проводим расследование, 
выясняем, в какое вре-
мя и каким образом было 
нанесено повреждение, — 
ответил консультант.

Анна КРИВОШЕИНА

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Дешевле, 
чем на такси
Корреспондент «СЗ» воспользовалась каршерингом — 
арендой серо-оранжевого автомобиля

Уже больше 
445 тысяч 
зарегистрированных 
пользователей

Сервис каршеринг зара-
ботал в Москве в сентябре 
2015 года. На данный мо-
мент число зарегистриро-
ванных пользователей пре-
вышает 445 тысяч человек. 
Только в этом году в столи-
це было зафиксировано бо-
лее 750 тысяч поездок через 
систему каршеринга.

Компании предлагают по-
минутную аренду автомо-
билей не старше 2014 года 
выпуска. В их числе: «Хён-
дай Солярис», «Киа Рио», 
«Смарт», «БМВ 116», «Рено 
Кангу». В скором времени 
автопарк пополнится и ма-
шинами отечественного про-
изводства. Стоимость арен-
ды — от 7 рублей за минуту.

ДЛЯ СПРАВКИ

В автомобиле 
было чисто, 

новый 
«Хёндай» 

ехал отлично

Мне повезло: свободная машина 
стояла на улице Рогова — в шаговой 
доступности от моего дома
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Угрожал гранатой 
в Южном Тушине

В офисе одной из компа-
ний ЖКХ на Строительном 
проезде мужчина внезапно 
достал предмет, напомина-
ющий гранату. Он заявил, 
что взорвёт помещение. На-
пуганные клиенты и работ-
ники организации сообщили 
об инциденте в полицию. Ху-
лиган скрылся, но был опе-
ративно задержан сотрудни-
ками уголовного розыска в 
Подмосковье. Возбуждено 
уголовное дело.

Дорогой 
велосипед 
вернули 
в Строгино

Жительница Неманско-
го проезда, вернувшись из 
поездки, обнаружила пропа-
жу горного велосипеда, ко-
торый оставила в подъезде 
своего дома. Полицейские 
отыскали пропажу стоимо-
стью 100 тыс. рублей у без-
работного, ранее судимого 
жителя Юго-Востока сто-
лицы. Похищенный спорт-
инвентарь изъят. Возбуж-
дено уголовное дело.

Анна САХАРОВА

Стажёр 
из Митина 
скрылась 
с деньгами 
туриста

Молодой житель Москов-
ской области собирался по-
сетить одну из североаме-
риканских стран. В райо-
не Митино он встретился с 
представителем агентства 
путешествий и передал ей 
деньги — 400 тыс. рублей. 
Но поездка не состоялась: 
сотрудница исчезла с день-
гами, не предоставив тур.

Вскоре мошенницу задер-
жали оперативники. Выяс-
нилось, что москвичка про-
ходила стажировку в тура-
гентстве. Возбуждено уго-
ловное дело.

Анна САХАРОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

Корпорация нар-
которговцев из 
Та д ж ик иста-
на имела своё 
с т р у к т у р но е 

подразделение в Южном 
Тушине. Действия каждо-
го участника преступной 
группировки были деталь-
но спланированы. Героин 
через границу переправ-
ляли в крупном и особо 
крупном размере. Его по-
лучал один из членов груп-
пировки, который переда-
вал раскладчикам от 300 г 
до 1 кг наркотика.

Затем столичные диле-
ры фасовали героин мел-
кими партиями и после 
получения заказа от нар-
команов раскладывали 
их по тайникам-заклад-
кам на территории СЗАО 
(улица Героев-Панфилов-
цев, бульвар Яна Райниса, 
улица Туристская и дру-
гие). Это были незамет-
ные для прохожих места: 
лесопарки, гаражи, мусор-
ки и т.д. В целях конспи-
рации в своих переговорах 
дилеры никогда не назы-
вали наркотик героином. 
Они использовали слово 
«шарики».

Закладка в пачке 
из-под чипсов

В банде наркоторгов-
цев состояла и мать четы-
рёхлетней дочери 26-лет-
няя Ирина Кулакова с 
улицы Свободы. Девуш-
ка, неоднократно суди-
мая за кражи, принима-
ет героин c 19 лет. Она не 
раз оставляла в тайниках 

наркотические вещества 
на улицах Аэродромной, 
Планерной, Лодочной, 
Фабрициуса. Девушка не 
знала, что все её клиенты 
были тут же задержаны 
сотрудниками полиции, 
что за преступной груп-
пировкой наблюдают и 
стражи порядка идут по 
следам наркодилеров.

Около полудня девушка 
в очередной раз созвони-
лась с коллегами по пре-
ступному бизнесу, чтобы 
забрать последнюю за-
кладку с улицы Фомичё-
вой в Северном Тушине. У 
подъезда она быстро оты-
скала урну, забрала свёр-
ток из пачки из-под чип-

сов, в котором был другой 
свёрток — с запрещённым 
веществом, массой более 
436 г. По дороге домой её 
остановили сотрудники 
полиции, и в их сопрово-
ждении девушка была до-
ставлена в отделение. Там 
она добровольно достала 
наркотики из сумки. Ири-
на утверждала и продол-
жает утверждать, что ни в 
какой группировке она не 
состояла, а приобретала 
наркотики для собствен-
ного употребления. На во-
прос, для чего ей такое ко-
личество (крупным счита-
ется размер свыше 2,5 г), 
девушка говорит, что с её 

семилетним стажем нар-
команки требуется боль-
шая доза.

В квартире Кулаковой 
был произведён обыск. 
Стражи порядка изъяли 
предметы для фасовки и 
упаковки психотропов.

Также у Ирины было 
найдено два мобильных 
телефона. В телефон-
ных книжках значились 
«Папа» и «Брат» — оказа-
лось, что это номера нар-
кодилеров из Таджики-
стана. Стенограмму соб-
ственных разговоров де-
вушка не комментировала 
и от дальнейших показа-
ний отказалась.

78 свёртков 
на полу 
«Ниссана»

В ходе оперативных ме-
роприятий сотрудники 
полиции задержали с по-
личным ещё двух женщин 
и двух мужчин недалеко 
от мест закладок. А одно-
го из членов группировки, 
39-летнего наркокурьера, 
отца троих маленьких де-
тей, остановили в Мити-
не на улице Дубравной. У 
него в автомобиле «Нис-
сан» на полу было обна-
ружено 78 свёртков с ге-
роином (около 400 г).

Все задержанные вину 
признали и в содеянном 
раскаялись. За участие в 
незаконном обороте нар-
котиков они получали де-
нежное вознаграждение 
— одну десятую от при-
были. А также они могли 

оставить себе немного ге-
роина. Например, Ирина 
успела заработать 35 тыс. 
рублей.

Организаторы нарко-
бизнеса зарабатывали 
суммы с шестью нулями. 
Только за один месяц на 
счета в Таджикистане по-
ступило около 4 млн руб-
лей.

В настоящее время про-
куратура направила в Ту-
шинский районный суд 
уголовное дело в отноше-
нии наркоторговцев. Фи-
гуранты дела содержат-
ся под стражей. В данный 
момент устанавливаются 
организаторы преступно-
го бизнеса. Уголовное дело 
в отношении них выделе-
но в отдельное производ-
ство.

Анна САХАРОВА
По информации 

Прокуратуры СЗАО

Героиновый бизнес 
пресекли в СЗАО

26-летняя Ирина извлекла 
почти полкило «дури» 

из урны на улице Фомичёвой

Группировка наркоторговцев 
предстанет перед судом

08
88



13МОСКВА. СЕВЕРО-ЗАПАД  

№14 апрель 2017

WWW.SZAOPRESSA.RU НАШИ СОСЕДИ

В 
Северном Ту-
шине Андрей 
Уваров препо-
даёт рисование 
в художествен-

ной школе «Ступени», ко-
торую создал 20 лет назад. 
А в одном из торговых 
центров на улице Сход-
ненской учит детей фи-
гурному катанию.

Фигурным катанием 
Андрей начал занимать-
ся ещё в детском саду. При 
этом немного рисовал.

— Лет в 10 за компанию 
со знакомой девочкой по-
шёл в художественную 
школу. И случайно посту-
пил туда. Стал активно 
рисовать. Мне стало ка-
заться, что Ван Гог, Гоген 
и Сезанн — это мои бра-
тья, — смеётся Андрей.

В итоге окончил ху-
доже с т в ен но -р е с т а в -
рационное училище в 
Санкт-Петербурге по 
специальности «худож-
ник-реставратор». Стал 
членом Союза художни-
ков России.

Не бросил и фигурное 
катание: получил зва-
ние кандидата в мастера 
спорта.

«С детьми 
интереснее»

И в том и в другом он 
нашёл себя как педагог.

— Честно говоря, мне 
с детьми общаться го-
раздо интереснее, чем со 
взрослыми, — признаёт-
ся Андрей. — Я хочу, что-
бы они росли гармонич-
ными личностями, раз-
вивались и физически, и 
творчески. 

Хватает энергии и на 
собственную дочку, ко-

торой скоро исполнится 
10 лет. Правда, фигурным 
катанием она занимается 
с другим преподавателем. 
А вот рисовать с удоволь-
ствием приходит к папе в 
студию.

Добрые Траньков 
и Волосожар

Его энергии хватило 
ещё на один проект. В 
2013 году на олимпийской 
базе в подмосковном Но-
вогорске он открыл музей 
истории фигурного ката-
ния «Ледяной Олимп».

— Коллекцию я на-
чал собирать сам, потом 
подключились Федера-
ция фигурного катания 
Москвы, ветераны, фи-
гуристы сборной коман-
ды России. Есть экспона-
ты, свидетельствующие о 
том, что катание на конь-
ках в России зародилось 

ещё во времена Петра 
Первого! — рассказывает 
Уваров. — Первые коньки 
Пётр привёз из Голлан-
дии. И не просто привёз, 
а совершил революцию, 
придумав прибивать лез-
вия к обуви: до него их 
привязывали.

Са м ые стари н н ые 
коньки в музее — с дере-
вянной колодкой, в кото-
рую вставлен загнутый 
спереди стальной полоз. 
Для прикрепления таких 
коньков к ноге использо-

вали крестообразный ре-
мень.

Ещё один интересный 
экземпляр — коньки на 
ключах. Они плотно фик-
сировали ногу, причём 
благодаря специальному 
механизму на них могли 
кататься люди с разным 
размером обуви.

По словам Уварова, 
очень тяжело добывать 
для коллекции костюмы 
пар.

— У мужчин костю-
мы лучше сохраняют-
ся. А девушки меняются 
ими друг с другом, и по-
том платья куда-то исче-
зают. Очень повезло, что 
олимпийские чемпио-
ны Татьяна Волосожар и 
Максим Траньков отда-
ли музею свои костюмы 
и коньки. Я выбрал удач-
ный момент, когда они 
как раз собирались по-
жениться и были очень 

добрыми, — смеётся Ан-
дрей. — Ещё хотел собрать 
парный комплект костю-
мов великих фигуристов 
прошлого Людмилы Па-
хомовой и Александра 
Горшкова. Александр от-
дал свой фрак, в котором 
победил на Олимпийских 
играх. А вот у партнёрши 
ничего не сохранилось: 
она все платья переши-
вала для дочери. Писал 
и легендарным Людмиле 
Белоусовой и Олегу Про-
топопову. Если помните, 
они в 1979 году решили не 
возвращаться в Союз по-
сле показательных высту-
плений в Швейцарии. Но 
они пока не хотят ничего 
давать для музея. Видимо, 
не прошли старые обиды. 
Зато у меня в коллекции 
есть связка ключей от ле-
дового дворца «Айсберг» 
в Сочи.

В честь 
легендарного 
тренера 

Чтобы больше людей 
увидели экспонаты музея, 
Андрей организует выезд-
ные экспозиции в выста-
вочном зале «Тушино». 
Для ветеранов фигурно-
го катания проводит бес-
платные мастер-классы 
по рисованию.

— Был такой леген-
дарный детский тренер 
Оскар Петрович Мака-
ров. Я очень горжусь тем, 
что он был и моим трене-
ром, — рассказывает Ан-
дрей Уваров. — В память 
о нём я организовал фе-
стиваль любительских 
школ фигурного катания 
«Оскарфест»…

Ирина ЛАПОВОК

В его музее 
есть даже 

коньки 
времён 
Петра 

Первого

Фигурист
с душой Ван Гога

Молодёжь 
Северного Тушина 
озаботилась 
состоянием 
детских площадок

Молодые парламентарии из 
Северного Тушина начали про-
верять состояние детских пло-
щадок в районе. 

— Вот уже второй год под-
ряд в рамках проекта «Всё под 
контролем» мы осматрива-
ем состояние детских площа-
док, — говорит председатель 
Молодёжной палаты Дмитрий 
Боровиков.

Обращения жителей по 
поводу прощадок принима-
ются по электронной почте 
mp.s.tushino@yandex.ru или 
через социальную сеть vk.com/
mp_st. В письме необходимо 
указать Ф.И.О., номер телефо-
на, изложить суть проблемы и 
прикрепить фото.

Анна КРИВОШЕИНА

Олимпийские чемпионы Татьяна Волосожар и Максим Траньков (справа) 
отдали в музей Андрея Уварова свои костюмы и коньки

Необычный тренер-художник
учит детей в Северном Тушине

В культурном центре (КЦ) 
«Митино» проходят интерактив-
ные экскурсии «Мост от Земли 
до звёзд». Они организованы в 
общественном музее морского 
космического флота КЦ.

— Экскурсия начинается с 
интерактивной лекции, — рас-
сказывает директор музея Еле-
на Митропова. — Например, 
вам расскажут, почему музей 
морской и одновременно кос-
мический. В 1960-1990-е годы 
морские корабли помогали 
установить радио связь с кораб-
лями космическими, так как с 
суши это сделать было слож-
но. Идея использовать морской 
флот пришла в голову Сергею 
Королёву. У нас в музее есть 
макет земного шара, на кото-
ром видны расчётные точки 
размещения кораблей, кото-
рые определил Королёв. 

Экскурсии проходят ежене-
дельно, со вторника по четверг, 
с 11.00 до 16.00, до 27 апреля.

Предварительно надо по-
звонить по тел. (495) 794-1020. 
Адрес музея: Пятницкое ш., 45.

Ирина ЛАПОВОК

В Митине проходят 
космические 
экскурсии
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Если спросить 
опытного спин-
нингиста, на ка-
кую блесну ему 
удалось поймать 

первую рыбу, то он, скорее 
всего, ответит, что на вра-
щающуюся. Эти приман-
ки изобретены во Фран-
ции, а в Россию пришли 
в середине прошлого сто-
летия. Популярны они и 
сегодня, потому что очень 
просты в обращении, и 
рыба на них попадается 
даже у новичка.

Клюнет ли кто-нибудь 
на вертушку в водоёмах 
Москвы? Что ещё пона-
добится для ужения на эту 
снасть? Об этом рассказал 
житель Северо-Западно-
го округа, неоднократ-
ный призёр региональных 
турниров по ловле рыбы 
Дмит рий Коробов.

1 Почему рыба 
клюёт 
на вертушку?

Основа вращающейся 
блесны — металлический 
лепесток. Вместе с грузи-
ком он крепится к сталь-
ной проволоке и при дви-
жении в воде вращается, 
создавая высокочастот-
ные колебания. На рыбу 
такие колебания действу-
ют раздражающе, так как 
создают иллюзию того, 
что рядом появился кон-
курент за пищу. Чтобы за-
щитить свою территорию, 

рыба старается его отпуг-
нуть, прикусить — и в ито-
ге зацепляется за тройной 
крючок, которым оснаща-
ются вертушки.

2 Какая рыба 
попадается 
на неё?

Как правило, хищная 
— щука, окунь, жерех, го-
лавль, язь, судак. Но на ма-
ленькие вертушки может 
клюнуть и мирная рыба, в 
частности, мне попадались 
плотва и даже пескарик.

Чтобы ловля была ре-
зультативной, нужно с по-
мощью лески и катушки 
вести блесну в воде макси-
мально медленно, но так, 
чтобы лепесток обязатель-
но вращался. Если же про-
водить вертушку быстро, 
то рыба её атаковать, ско-

рее всего, не будет: для 
этого ей придётся затра-
тить слишком много сил.

Поклёвку определить 
несложно: при ней вы 
ощутите удар в руку. До-
бавлю, что если клюнула, 
например, крупная щука, 
не стоит доставать блесну 
из её пасти руками: щучьи 
зубы острые, можно силь-
но порезаться, к тому же 
рана будет долго кровото-
чить, ведь на теле хищни-
цы много слизи, препят-
ствующей сворачиванию 
крови. В таких ситуациях 
лучше воспользоваться 
хирургическим зажимом. 

3 Что ещё надо 
иметь 
на рыбалке? 

Удилище. Новичкам по-
дойдёт спиннинг с тестом 
от 5 до 15 граммов, чтобы 
забрасывать блёсны раз-
ного веса. Бюджетный ва-
риант стоит 1,5-2 тыс. руб-
лей. Во столько же обой-
дётся катушка. Ещё по-
требуется леска. Советую 

использовать плетёную 
диаметром 0,15 мм — она 
позволит хорошо чувство-
вать, как ведёт себя в воде 
блесна. Цена такой лески 
от 500 руб лей.

При выборе блёсен луч-
ше отдавать предпочтение 
фирменным: стоят они 
руб лей на 100-200 доро-
же, зато качественнее со-
браны и более «уловисты». 
Начинающим спиннин-

гистам рекомендую ло-
вить на блёсны с лепест-
ком серебристого цвета: 
он привлекает внимание 
большинства хищников.

 

4 В какое время 
суток удить?

В утренние или вечер-
ние сумерки, когда хищ-
ник охотится. Однако 
днём тоже есть шанс что-

то поймать, но для этого 
надо не лениться и искать 
на водоёме места, где сто-
ит рыба. В частности, со-
ветую обращать внима-
ние на участки, где есть 
коряги: это идеальное ме-
сто для засады хищника. 
Также он может держать-
ся в тени деревьев, накло-
нённых над водой. Обяза-
тельно надо облавливать 
места, где хищник, охо-
тясь, гоняет малька. Как 
правило, мелочь убега-
ет от него врассыпную 
— внешне это похоже на 
то, будто в воду кинули 
горсть песка.

5 На водоёмах 
Москвы 
вертушка 
пригодится?

Безусловно. В Сходнен-
ском деривационном ка-
нале много окуня. В Мо-
скве-реке рядом с жи-
лым комплексом «Алые 
паруса» попадается же-
рех, а в Марьине — щука 
и  голавль. Но пойманную 
в черте города рыбу луч-
ше отпускать, потому что 
экологическое состояние 
столичных водоёмов, увы, 
не самое лучшее, и это 
сразу ощущается по запа-
ху улова.

Роман ФЛЕЙШЕР

Поймает 
даже новичок

Начинающим спиннингистам 
лучше использовать 

серебристый лепесток 

Извлекать крючок из пасти 
щуки надо осторожно: 
нанесённая ею рана может 
долго кровоточить

Пять поводов установить 
мобильное приложение «СЗ»:
1. Устанавливается за 15 секунд
2. Весит всего 2 мегабайта
3. Не загружает память девайса
4. Чистая строка уведомлений
5. Мгновенное обновление

«Москва. Северо-Запад» в вашем телефоне!

Как установить:
 Заходите в магазин Google Play
 Вводите в поиск «Москва. Северо-Запад»
 Устанавливаете
 Радуетесь

Ждите обновлений, 
будьте счастливы!

Пять вопросов о ловле рыбы 
на вращающуюся блесну
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С о б с т в е н н о е 
м о б и л ь н о е 
п ри ложен ие 
р а з р а б о т а л 
Пенсионный 

фонд России. Уточнить, 
перечислял ли работода-
тель взносы в ПФР, или, 
к примеру, узнать свой 
трудовой стаж и пенсион-
ные баллы теперь можно, 
«не выходя» из смартфо-
на. Корреспондент «СЗ» 
решила протестировать 
приложение, а заодно уз-
нать, всё ли в порядке с её 
документами для назначе-
ния будущей пенсии. 

Привязка 
к местности

Приложение работает и 
на гаджетах фирмы Apple, 
и на устройствах на базе 
Android. Приятно удивил 
размер программы — все-
го 4,62 мегабайта, мно-
го места в памяти оно не 
займёт и скачивается бы-
стро. К тому же для запу-
ска программа не требует 
множества разрешений, 
которые обычно настора-
живают. Просит только 
доступ к данным о место-
положении. Соглашаюсь.

Большая часть инфор-
мации доступна лишь 
после авторизации, для 
чего нужна запись, под-
тверждённая на портале 
госуслуг. Без этого рабо-
тает только функция «По-
иск клиентской службы». 
Сидя в редакции, жму 
кнопку. Программа, по-
думав, выдаёт адреса бли-
жайших ко мне филиала 
ПФР и центра госуслуг. 
Однако найти клиент-
скую службу рядом с до-
мом не удаётся: программа 
упорно «привязывается» к 
моему местоположению и 
офисы ПФР за пределами 
семикилометрового ради-
уса не видит. 

Когда ввожу логин и па-
роль для входа на портал 
госуслуг, меню становит-
ся значительно интерес-
нее. Программа сразу же 
выдаёт мой общий трудо-
вой стаж, количество на-

копленных пенсионных 
баллов. Жму кнопку «О 
состоянии индивидуаль-
ного лицевого счёта», вы-
бираю временной период 
— и открывается список 
всех моих работодателей. 
Сразу нахожу нестыковки: 
некоторые периоды в ста-
же не значатся, и взносы 
за это время почему-то не 
начислены. 

Закрытое окно

Решаю пойти в свой 
Пенсионный фонд (живу я 
в ближнем Подмосковье), 
разобраться. Через при-
ложение записываюсь на 
приём. Но мне не подходит 
ни одна из тем встречи, 
предложенных програм-

мой. Выбираю наиболее 
подходящий вариант — 
«Перерасчёт пенсии». И 
— ура! — записываюсь на 
приём уже на завтра.

Но наутро выясняет-
ся, что приложение, увы, 
не помогло: кабинета но-
мер 13, куда меня запи-
сала программа, в офисе 
ПФР просто нет. Охрана 
подсказывает, что, ско-
рее всего, речь про окно 
приёма посетителей №13. 
Однако именно оно, в от-
личие от нескольких дру-
гих, наглухо закрыто. Жду 
«академические» 15 минут 
— но заветное окошко не 
открывается. А в осталь-
ные окна передо мной сто-
ит больше десятка пенси-
онеров. 

К тому же у меня по-
являются подозрения, 
что программа направи-
ла меня не по тому адре-
су. Вспоминаю, что род-
ственник ходил недавно 
примерно с теми же во-
просами в другой филиал 
ПФР (их в нашем районе 
два), в 200 метрах от мое-
го дома. 

Иду туда. Тут меня тоже 
«футболят» из одного ка-
бинета в другой, но нако-

нец находится добрая жен-
щина, которая согласна 
помочь.

Стаж уже 
не важен

Скажу сразу: меня убе-
дили, что все сведения, 
имеющиеся у ПФР, пра-
вильные. Но для себя я 
делаю сразу несколько от-
крытий. К примеру, что 
стаж работы, зафиксиро-
ванный в трудовой книж-
ке, и стаж, который счи-
тает ПФР, не обязатель-
но должны совпадать. Во 
всяком случае, за послед-
ние годы. Да и вообще, по 
словам сотрудника ПФР, 
годы трудового стажа те-
перь влияют на размер 
пенсии настолько мало, 
что на них особо и вни-
мания обращать не стоит. 
ПФР плюсует в стаж толь-
ко те периоды, во время 
которых делались взносы 
в Пенсионный фонд. Поэ-
тому я и запуталась: отпуск 
по уходу за ребёнком, ког-
да взносы нулевые, в стаж 
не вошёл (хотя формально 
я оставалась сотрудником 
организации), а вот меся-
цы, когда я немного под-
рабатывала, сидя дома, в 
стаж включили.

Гораздо важнее, пере-
числял ли работодатель за 
вас взносы в ПФР. За этим 
и стоит регулярно следить 
через приложение Пенси-
онного фонда или через 
его сайт. Самым честным 
тут оказался мой первый 
работодатель: в трудовой 
книжке записи о нём во-
обще нет, но взносы в ПФР 
он перечислял аккуратно, 

за что мне ещё и восемь 
месяцев стажа добавилось. 

А ещё, как оказалось, 
зарплаты намного выше 
среднего к пенсии ничего 
не прибавят. В этом году 
максимальная зарплата, 
учитываемая ПФР, это 73 
тысячи в месяц. Получая 
эту сумму, можно зара-
ботать за год максималь-
ное количество пенсион-
ных баллов — 10 (то есть 
будущая пенсия вырастет 
примерно на 780 рублей за 
этот год работы).

А если зарплата больше 
73 тысяч в месяц? Всё рав-
но начислят 10 баллов. А 
вот если меньше — и бал-
лов будет меньше. 

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

О будущей пенсии 
расскажет мобильник
Мы проверили, как работает новое приложение для гаджетов

Приложение 
записало меня 
явно не туда. 

Помогла 
добрая 

женщина

Другие 
возможности 
приложения

Пользуясь другой вклад-
кой в мобильном приложе-
нии, можно заказать нуж-
ные документы — например, 
справку о сумме социальных 
выплат за определённый пе-
риод, дубликат страхового 
свидетельства обязательно-
го пенсионного страхования. 
Удобно, что сразу же указан 
срок подготовки документов 
и дата их выдачи. Решаюсь 
на всякий случай заказать 
выписку из индивидуально-
го лицевого счёта. Но и это 
получается не сразу: систе-
ма вдруг посчитала, что не-
верно указан мой номер 
СНИЛС. И как с этим быть 
— не подсказала. Зато че-
рез несколько дней спокой-
но приняла повторный заказ 
на документ, без всяких пре-
тензий к номерам.

КСТАТИ

Это приложение помогает отслеживать, платит ли ваш 
работодатель взносы в Пенсионный фонд
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Г ригорий Ма-
нёв — человек, 
который знает 
о собаках поч-
ти всё. В 13 лет 
родители пода-

рили ему первую овчарку, 
и это стало началом вечной 
дружбы с четвероногими, 
которая переросла в про-
фессию. 

— Я рос обычным под-
ростком, у меня была своя 
компания со всеми выте-
кающими последствиями в 
виде драк и других приклю-
чений. Но после того, как 
мудрые родители, вместо 

того чтобы запрещать хо-
дить во двор, подарили мне 
овчарку, у меня началась со-
вершенно другая жизнь — с 
другими интересами и дру-
гим кругом друзей. Это по-
могло мне избежать многих 
проблем. А я, как однолюб, 
остался предан этой породе. 
У меня и сейчас дома живёт 
немецкая овчарка, — рас-
сказывает он о себе.

Уже семь лет Григорий 
ведет авторскую програм-
му на телеканале «Моя 
планета». Она называет-
ся «Планета собак». Вме-
сте со съёмочной группой 

он изъездил множество 
городов и стран, собирая 
собачьи истории. Из них 
состоит часть его книги 
«Планета собак», издан-
ной в этом году. Там со-
брано множество истори-
ческих фактов и необыч-
ных случаев, связанных 
с породами собак. Это и 
стало темой нашей бесе-
ды, которая состоялась в 
Тушинском парке.

Как такса чуть 
не рассорила 
два государства

Мне нравится узнавать 
о том, как собаки влия-
ли на человеческую исто-
рию. Одна из таких исто-
рий связана с таксами. 
Перед началом Первой 
мировой войны кайзер 
Вильгельм, германский 
император, приехал в Ав-
стрию с дружественным 
визитом — оговорить ню-
ансы военного союза Ав-
стрии и Германии. Он взял 
с собой двух своих люби-
мых такс — их звали Ва-
дель и Хёксель.

Дорогого гостя посе-
лили в резиденции ав-
стрийского эрцгерцога. 
Утром кайзер отправил-
ся прогуляться с таксами 
по резиденции. И во время 
этой прогулки таксы... за-

душили несколько люби-
мых золотых фазанов эрц-
герцога.

Австриец был настоль-
ко взбешён, что поначалу 
даже отказался встречать-
ся с кайзером и вообще пе-
редал ему через посред-
ников, чтобы тот убирал-
ся домой. Но поскольку 
эрц герцог тоже был со-
бачником и охотником, 
конфликт удалось сгла-
дить. Был бы эрцгерцог 
кошатником, сильно со-
мневаюсь, что они опять 
бы подружились.

А в России первая такса 
появилась при дворе Анны 
Иоанновны — сами знае-
те, как она уважала всё не-
мецкое. Потом эти соба-
ки исчезли на продолжи-
тельный срок и возникли 
только в конце XIX века. С 
тех пор они буквально за-
хватили Россию, причём, 

как правило, их заводят не 
для того, чтобы охотить-
ся, а просто в качестве до-
машнего любимца.

Легендарный 
Треф — гроза 
бандитов

Вы знаете, почему 21 
июня отмечается День 
кинолога? Эта история 
берёт свое начало на заре 
ХХ века, когда был осно-
ван Московский уголов-
ный сыск. Москва была в 
то время криминальным 
городом. И когда решено 
было навести в столице 
порядок, одним из осно-
вателей Московского сы-
ска стал Владимир Ивано-
вич Лебедев.

Первое, что он попро-
сил сделать, — это отпра-
вить его в командиров-
ку в Европу для изучения 

ПЕРСОНА

Телеведущий Григорий Манёв знает множество историй 
о четвероногих друзьях 

Родители 
подарили 
овчарку.

Это помогло 
мне избежать 

многих 
проблем

Кто живёт 
на «Планете собак»

Со своей 
любимой 
овчаркой

После выхода фильмов «Лесси» и «Приключения Электроника» 
в СССР популярными стали шотландские овчарки (колли) и эрдельтерьеры
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иностранного опыта. Он 
был в Англии, Фран-
ции, Бельгии, Германии 
и привёз очень много ин-
тересных новшеств. На-
чиная от дактилоскопии, 
которую поставил на по-
ток, и заканчивая кино-
логической службой.

Когда Лебедев пришёл к 
руководству с рапортом о 
необходимости создания 
кинологической служ-
бы, его подняли на смех. 
И всё-таки он стал наби-
рать кинологов. Для это-
го требовались не только 
опытные полицейские, 
способные неординарно 
мыслить, но и люди, кото-
рые любили животных… 
На всю Россию таких по-
лицейских нашлось око-
ло десятка. В Гатчине, 
под Питером, были ор-
ганизованы курсы, а 21 
июня прошли первые вы-
пускные экзамены. Луч-
шим выпускником «шко-
лы полицейских учителей 
собак» стал тогда около-
точный надзиратель с Хи-
тровки Владимир Ива-
нович Дмитриев. Рабо-
тал он вместе с доберма-
ном, вывезенным из Риги, 

по кличке Треф. За время 
своей разыскной деятель-
ности в полиции царской 
России доберман Треф 
раскрыл более 1500 пре-
ступлений. Говорят, что 
одного слуха о скором 
визите добермана-пин-
чера хватало, чтобы в том 
или ином городе на время 
прекращались грабежи и 
убийства: преступники 
предпочитали скрыться, 
чтобы пёс не взял их след.

До сих пор этот рекорд 
не превзойдён.

Незаменимые 
связисты — 
эрдельтерьеры

У каждой породы собак 
есть свои пики популяр-
ности. В нашей стране 
долгое время была мода 
на две породы — на шот-
ландскую овчарку (после 
показа фильма «Лесси») и 
на эрдельтерьера (после 
выхода на экраны «При-
ключений Электрони-
ка»). Я всегда считал, что, 
выбирая породу, не стоит 
смотреть исключительно 
на внешний вид, копать 
надо глубже. Например, 

представители обеих на-
званных мною пород — 
непростые собаки.

Шотландская овчар-
ка была первой соба-
кой, поступившей на во-
енную службу в России. 
Отличилась она в рус-
ско-японской кампании 
1904-1905 годов — вы-
несла с поля боя 37 ране-
ных солдат и офицеров. 
У неё был статус служеб-
ной собаки, она стояла на 
довольствии и считалась 
боевой единицей.

Что касается эрдель-
терьера, то в российской 
армии в 1906 году их ис-
пользовали в качестве 
связистов. Во-первых, 

эта собака могла тянуть 
катушку со связью долго 
и незаметно. А во-вто-
рых, эрдельтерьеры на-
стойчивы в достижении 
цели. Бывали случаи, 
когда собака прибегала в 
какое-то подразделение 
и приносила корреспон-
денцию, будучи тяжело 
раненной...

 
Остановили 
врага голыми 
руками... 
и зубами

Я два года отдал погра-
ничным войскам. Навер-
ное, поэтому меня так 
потрясла история времён 
Великой Отечественной, 
которую мне рассказали. 
В июле 1941 года в Черни-
говской области, на Укра-
ине, отступали со своих 
позиций курсанты погра-
ничной школы служебно-
го собаководства. 150 мо-
лодых ребят и 150 собак. У 
них не было боеприпасов, 
они не были готовы к на-
тиску врага, и фактически 
это было организованное 
бегство. И вот им посту-
пает приказ занять оборо-
ну, чтобы не пустить нем-
цев к Киеву. Первую ата-
ку они отбили. А потом у 
них кончились патроны. 
Второй раз они поднялись 
уже врукопашную. Вместе 
с собаками. Единствен-
ный в новейшей истории 
бой собак против людей. 
150 человек, 150 собак. И 
они остановили наступ-
ление гитлеровцев, ко-
торых было в несколько 
раз больше. Третья волна 
— и немцы стали просто 
давить их танками. В тот 
день ни один из парней не 
сдался в плен. И не выжил 
никто — погибли и люди, 
и собаки. В 2003 году не-
далеко от села Легедзино 
был установлен памятник 
людям и собакам, на ко-
тором написано: «Остано-
вись и поклонись». Вот та-
кая история.

Записала 
Елена ХАРО

ПЕРСОНА

Немцы 
рвались
к Киеву,
и тогда

их встретили 
безоружные 

курсанты 
с собаками… 

В здании Союза архи-
текторов России в Гра-
натном пер., 12, откры-
лась фотовыставка «Наш 
взгляд из космоса». Её ор-
ганизовали партия «Еди-
ная Россия» и государ-
ственная корпорация 
«Роскосмос». На выставке 
представлены эксклюзив-
ные фотографии, сделан-
ные нашими космонавта-
ми в открытом космосе. 

На снимках — заснежен-
ное побережье Камчатки 
и Владивосток, река Вол-
га и озеро Балхаш, самый 
большой в России остров 
Сахалин и грозный тай-
фун Майсак, космодром 
Байконур и печально из-
вестный всему миру Чер-
нобыль, извилистый ла-
сковый берег Крыма, Мо-
сква и Санкт-Петербург на 
фоне полярного сияния…

Авторы этих фотогра-
фий — дважды Герои Со-
ветского Союза Виктор 
Горбатко и Владимир 
Аксёнов, Герой РФ Олег 
Скрипочка, космонав-

ты Геннадий Падалка, 
 Сергей Волков и другие.

Как признаются лётчи-
ки-космонавты, одно из 
самых сильных впечат-
лений — это вид нашей 
планеты с борта Между-
народной космической 
станции. Каждые полтора 
часа на горизонте возни-
кают новые закаты и рас-
светы. Длятся они меньше 
минуты, но запоминаются 
на всю жизнь.

— Вид Земли при пер-
вом полёте в космос для 
всех неожиданно кра-
сочный. Это самое уди-
вительное и яркое зрели-
ще, которое только можно 
наблюдать, — поделился 
дважды Герой Советско-
го Союза, летчик-космо-
навт Владимир Аксёнов, 
побывавший на откры-
тии экспозиции.

Посетить фотовыставку 
можно по будним дням с 
10.00 до 18.00 по 21 апреля 
включительно. Вход сво-
бодный.

Екатерина СЛЮСАРЬ

СОБЫТИЕ

Выставка
снимков из космоса 
открылась в Москве
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 (495) 681-3645          SZAOPRESSA@MAIL.RU
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Москва ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
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Р ежиссёр Ричард 
Викторов во-
шёл в историю 
оте чественного 
к и но, сн я в 

одиннадцать с полови-
ной фильмов. В 1983 году 
он ушёл из жизни во вре-
мя съёмок ленты «Комета». 
Ему было всего 53 года. По-
хоронен Ричард Николае-
вич на Митинском клад-
бище. Эпитафия гласит: 
«В искусстве своём ты 
останешься вечным, как 
вечно познание космоса». 
Три его фильма в жанре на-
учной фантастики — «Мо-
сква — Кассиопея», «Отро-
ки во Вселенной» и «Через 
тернии к звёздам» — отме-
чены призами, диплома-
ми, премиями. В честь ре-
жиссёра даже назван один 
из астероидов.

«СЗ» разыскал его сына. 
Николай Викторов и его 
сестра Анна, как и отец, 
окончили ВГИК и стали 
режиссёрами. Мы пого-
ворили с Николаем Ри-
чардовичем о его знаме-
нитом отце.

Воевал 
в партизанском 
отряде

Начало войны одиннад-
цатилетний Ричард Викто-
ров застал в санатории под 
Туапсе, где лечился от ту-
беркулёза. Два из трёх кате-
ров, на которых детей эва-
куировали, немцы разбом-
били. Мальчик уцелел и во-
евал вместе с партизанами. 
Во время выхода из окруже-

ния его ранило в ногу. В го-
спитале женщина-хирург 
сумела по кусочкам собрать 
раздробленную кость. Нар-
коза не было, и мальчику 
пришлось терпеть жуткую 
боль. Правда, в результате 
операции нога стала коро-
че на 9 см…

— Когда я уже вырос, 
папа рассказал, что всю 
жизнь мечтал о модель-
ной обуви, потому что он 
вынужден был ходить в 
специальной грубой обу-
ви для хромых, — вспоми-
нает Николай.

Робот 
с головой-ведром

Во ВГИК Ричард Викто-
ров поступил, получив пе-
дагогическое образование в 
университете во Львове, где 

жил с матерью после вой-
ны. Снял на Минской ки-
ностудии три фильма, и его 
пригласили в Москву, на 
Киностудию им. Горького. 

— Недавно я нашёл фо-
тографию первого образ-
ца робота-бармалея, ко-
торый художники пред-
ложили отцу для фильма 
«Через тернии к звёздам». 
Вместо головы у робо-
та обычное ведро, на но-
гах какие-то нелепые же-
лезные ботинки. Насто-
ящий страшила. Помню, 
как папа рассказывал об 
этом маме присущим ему 

изысканно литературным 
языком и при этом очень 
метко, — рассказывает 
Николай. — Другой бы 
на месте отца разнёс этих 
художников в пух и прах, 
а он с ними очень толко-
во и дружелюбно погово-
рил. В результате люди во-
одушевились и сделали то, 
что он хотел.

Помогли записи 
Джо Дассена

В фильме «Через тернии 
к звёздам» режиссёру и его 
жене актрисе Надежде Се-

менцовой не давался эпи-
зод смерти её героини — 
учёного Надежды Ива-
новой. Сейчас это мож-
но элементарно сделать 
с помощью компьютер-
ной графики. А в то вре-
мя пришлось прибегнуть к 
сложным комбинирован-
ным съёмкам.

— Отец долго это обсуж-
дал с мамой, чтобы создать 
необходимый эмоцио-
нальный фон. Принёс из 
дома маленький магнито-
фончик с записями Джо 
Дассена, — говорит Ни-
колай. — Когда я недавно 
разговаривал с актрисой 
Еленой Метёлкиной, ис-
полнившей роль инопла-
нетянки Нийи, она вспом-
нила именно этот эпизод. 
Благодаря музыке он по-
лучился очень сильным.

«Наши нашли 
марсиан!»

— Отец  любил юмор, — 
продолжает Николай. — 
Однажды утром в воскре-
сенье он с серьёзным ви-
дом нам объявил, что наши 
учёные на Марсе нашли лю-
дей. Мол, об этом сообщил 
«Голос Америки». И так он 
«разводил» нас несколь-
ко часов. В итоге мы об-
звонили всех своих знако-
мых, рассказывая, что нако-
нец-то нашли марсиан, что 
это точная информация, но 
наши об этом пока молчат… 

— В фильме «Москва —
Кассиопея» мне, семилет-
нему мальчишке, отец до-
верил сыграть школьника 
Иванова, — рассказал Ни-
колай Ричардович...

Ирина КОЛПАКОВА

Его именем 
назвали 
астероид

Кинорежиссёр 
Ричард Викторов 
похоронен 
на Митинском 
кладбище

В результате операции 
без наркоза его нога 
стала короче на 9 см

Среди предков режиссёра 
— адмирал Николай Ивано-
вич Казнаков. Он был комен-
дантом Кронштадта и одним 
из инициаторов постройки ка-
менного Морского собора. 

— Будучи в Кронштадте, я 
конечно же зашёл в музей. И 
когда спросил у служителя, 
знает ли он фамилию Казна-
ков, тот аж подскочил: «Еще 
бы!» Николай Иванович был 
демократом, раздавал кре-
стьянам земли, вольные, по-
этому его не очень-то жало-

вали при дворе, — расска-
зывает Николай Викторов.— 
Родители отца работали в 
1920-х годах инженерами у 
американского бизнесмена 
Арманда Хаммера, того са-
мого, который дружил с Ле-
ниным. В 1929 году родился 
мой отец. Вскоре деда забра-
ли в ОГПУ. Бабушку, проис-
ходившую из древнего дво-
рянского рода Нарышкиных, 
успели предупредить знако-
мые, и она с маленьким сы-
ном убежала.

ТАК БЫЛО

«Деда забрали в ОГПУ, 
а мать с малышом сбежала»

Режиссёр 
любил юмор 
и розыгрыши

Кадр из его фильма 
«Через тернии 
к звёздам»

Читайте «Москва. Северо-Запад» и районные газеты СЗАО 
               в Интернете
Каждый день — самые свежие новости округа! 

                 Когда откроют новые станции метро? 
Где появятся зоны платной парковки? 

       Сколько будем платить за квартиру в этом году? 

Как записать ребёнка в 1-й класс? 
             Что будет с пенсиями? 

Хроника происшествий, ответы на вопросы читателей, 
советы медиков и педагогов.  Исторические материалы, 
интервью со звёздами кино и эстрады, фотоконкурсы с призами.

SZAOPRESSA.RU

Заходите 
и читайте! 

КУРКИНО http://www.gazeta-kurkino.info                                                                   
МИТИНСКИЙ ЭКСПРЕСС  http://www.mitinskiyehkspress.ru
ПОКРОВСКОЕ-СТРЕШНЕВО http://www.gazeta-pokrovskoe-streshnevo.info
НАШЕ СЕВЕРНОЕ ТУШИНО  http://www.nashe-severnoetushino.ru
СТРОГИНСКИЕ ВЕСТИ  http://www.stroginskievesti.ru
ХОРОШЁВО-МНЕВНИКИ http://www.gazeta-horoshevo-mnevniki.info
РАЙОННЫЙ МАСШТАБ (ЩУКИНО)  http://www.rayonnyimasshtab.ru
ЮЖНОЕ ТУШИНО  http://www.gazeta-uzhnoe-tushino.info
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реклама

СКАНВОРД

По горизонтали: Царапина. Мыс. Инцидент. 
Ватага. Собака. Кредитор. Ребус. Лосиха. 
Валет. Нок. Кортик. Мате. Ясон. Зуда. Рвань. 
Ряженка.
По вертикали: Конструктор. Бабариха. Сви-
язь. Признак. Аксу. Одр. Вселенная. Алиса. 
Дот. Таис. Маета. Тина. Грохот. Сетка. Ракетка. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

WWW.SZAOPRESSA.RU

ВСЕ 
НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ

В Северном Тушине 22 
апреля пройдёт квест для 
молодёжи, посвящённый 
жизни и творчеству Мари-
ны Цветаевой. Проведут 
его сотрудники культурно-
го центра «Салют» в рамках 
акции «Библионочь-2017».

— Квест пройдёт в биб-
лиотеке №229 на улице 
Туристской, — рассказал 
руководитель отдела мо-
лодёжной политики КЦ 
«Салют» Станислав Су-
етин. — Он будет пересе-
каться с культурной про-
граммой, которую по слу-
чаю «Библионочи» готовит 
для посетителей библиоте-

ка. Так, пока в одном зале 
будут проходить лекции 
про Цветаеву, в другом зале 

участники игры будут вы-
полнять предложенные 
задания: искать на полках 
нужные книги, строчки, 
разгадывать загадки. За-
тем им предстоит забежать 
на несколько минут на лек-
цию, внимательно послу-
шать её отрывок и запом-
нить, чтобы потом отве-
тить на ряд неожиданных 
вопросов. Те, кто справится 
с задачей, получат призы.

Дата и время проведения: 
22 апреля, в 19.00. Вход сво-
бодный. 

Адрес: ул. Туристская, 31, 
корп. 1.

Анна КРИВОШЕИНА

Цветаевский квест пройдёт 
в Северном Тушине

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

 (495) 681-3645          SZAOPRESSA@MAIL.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва
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Весной 1977 года в го-
родке Покрове Влади-
мирской области умер 
76-летний псаломщик 
местного храма Сергей 
Фудель. На похороны со-
брались прихожане, род-
ственники, друзья. Ма-
шины не нашлось, и гроб 
повезли на санках. Ярко 
светило весеннее солнце. 
«Столько света и тепла — 
и такое чувство, что мы 
Сергея Иосифовича про-
вожаем в рай», — вспоми-
нал один из друзей.

Пройдут годы, и книги 
Фуделя переведут на ан-
глийский, итальянский, 
японский. В России вый-
дет в свет трёхтомное со-
брание сочинений. Его 
назовут самым сокровен-
ным духовным писателем 
XX века. Узнай он об этом 
— смутился бы: «Какой я 
писатель? Так, статьи, 
заметки для памяти». Он 
писал о людях, с которы-
ми встречался в тюрьмах 
и ссылках, — о святых ис-
поведниках, мучениках. 
О вере, которую удалось 
тогда сохранить немно-
гим. О Церкви, почти 
уничтоженной больше-
виками. Особо хранил 
тетрадки с драгоценны-
ми выписками из Свя-
тых Отцов. Для него они 
были ответами на мучи-
тельные вопросы. И ря-
дом с цитатами — его соб-
ственные мысли, краткие 
и точные: «Богу нужны не 
наши «правила», а наша 
любовь». «Христианство 
без радости делается хму-
рым законничеством». 
«Церковь есть тайна пре-
одоления одиночества».

В его жизни были ла-
герные бараки, ночные 
допросы, избиения, пыт-

ки. Он видел, как убива-
ют людей, как доходяги 
едят крыс, как даже свя-
щенники сходят с ума, не 
выдержав голода и изде-
вательств. Но он не жалу-
ется и не осуждает. Глав-
ная его боль — о Церкви. 
«Бог ли не защитит из-
бранных Своих, вопию-
щих к Нему день и ночь, 
хотя и медлит защищать 
их? — повторял он зна-
комые с детства слова из 
Евангелия. — Но Сын Че-
ловеческий, придя, най-
дёт ли веру на земле?»

В 1970-1980-е годы 
книги Фуделя выходи-
ли в сам издате. Их пе-
чатали под копирку, бе-
режно переплетали, пе-
редавали из рук в руки. 
Сегодня многие извест-
ные священники назы-
вают его своим духов-
ным учителем. «Иногда 
неудержимая благодар-
ность наполняет сердце, 
— писал  Сергей Иосифо-
вич незадолго до смерти. 
— Мы видели много зла, 
но почему-то в душе оста-
ётся одна благодарность и 
одна надежда».

Он пережил 
допросы и пытки

С БОГОМ!

Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

— Алло, это Общество ох-
раны животных?
— Да.
— Примите меры к почта-
льону! Он сидит у нас на 
дереве и оскорбляет нашу 
собачку!

АНЕКДОТЫ

ФОТОКОНКУРС «ЛЮДИ И ЗВЕРИ»

Как мало надо для счастья!

Льготников бесплатно 
консультируют 
юристы на улице 
Свободы

Московская коллегия ад-
вокатов «Консул групп» про-
водит бесплатные юридиче-
ские консультации для граж-
дан льготных категорий.

Адрес: Москва,  ул. Сво-
боды, 50, офис 8. Тел.: (495) 
410-0048, 8-966-184-0088.

Время приёма с 10.00 до 
18.00. Приёмные дни для бес-
платных консультаций: среда, 
пятница, а также суббота — 
по предварительной записи 
по тел. (495) 410-0048.

Беличий обед. Елена Михайлова

Клуб «Атом» пригла-
шает зрителей на кон-
церт фортепианной му-
зыки «От барокко до джа-
за». Пианист, музыковед, 
лауреат международных 
конкурсов Роман Чистя-
ков исполнит произведе-
ния Баха, Гайдна, Шо-
пена, Листа, Дебюсси, 
Альбениса, Рахманино-
ва, Гершвина.

— Роман Чистяков — 
постоянный ведущий му-
зыкальных лекций-кон-
цертов клуба «Элегия», 
которые проходят еже-
месячно в клубе «Атом», 
— рассказала «СЗ» заме-
ститель руководителя от-
дела Гуля Бондаренко. — 
Он сотрудничает с нами 
с 2014 года. Его лекции 
проходят живо и интерес-
но: их посещают не толь-
ко жители района Хоро-
шёво-Мневники, но и 
слушатели из других рай-
онов и округов Москвы.

Роман — потомствен-
ный музыкант: его мать 

— пианистка Елена Фата-
хутдинова, отец — дири-
жёр Вячеслав Чистяков, 
дедушка — советский пи-
анист и композитор Азон 
Фаттах. Сам он разносто-
ронний молодой человек: 
любит путешествовать, 
снимается в кино, увле-
кается мини-футболом, 
стрельбой, коллекцио-
нирует футбольную атри-
бутику, является боль-
шим любителем русской 
рок-музыки.

Концерт пройдёт в 
рамках Всероссийской 
акции «Библионочь». В 
нём также примут уча-
стие лауреаты междуна-
родных конкурсов Оль-
га Бендицкая (флейта) и 
Никита Соколов (саксо-
фон).

Дата и время прове-
дения: 22 апреля в 17.00. 
Адрес: ул. Маршала Ту-
хачевского, 20, стр. 2. 
Вход свободный. 

Анна КРИВОШЕИНА

За классической музыкой 
идите в Хорошёво-Мневники

Сергей Иосифович Фудель. 
Фото конца 1950-х годов

Ох, что за чудо эти жи-
вотные! Как они пре-
красны в своём естестве 
и непосредственности!

Взять хотя бы эти два 
снимка, которые вы 
нам прислали. На фото 
Анастасии Овчинни-
ковой кошечка довер-
чиво прильнула к сво-
ей хозяйке. Разомлела, 
разнежилась. Комочек 
шерсти, пригревшийся, 
словно на пузе у мамки.

А вот белка, снятая 
Еленой Михайловой. 
Настолько ручная, что, 
кажется, приживётся 
и в квартире. Деловито 
села на ладонь и «клюёт» 

орешки. Неплохо устро-
илась!

Здорово, что вы нахо-
дите необычные ракур-
сы. Творческий подход 
приветствуется. Но не 
забывайте комментиро-
вать свои снимки.

Посмотреть все кон-
курсные фотографии 
можно на сайте нашей 
газеты и в соцсетях рай-
онных газет. За самые 
интересные снимк и 
можно (и нужно!) голо-
совать.

Наш фотоконк у рс 
продолжается!

Ваш «СЗ»
szaopressa@mail.ru Пригрелась на хозяйке. Анастасия Овчинникова

Роман Чистяков — потомственный музыкант
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